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Stenograficni zapisnik
prve seje dezelnega zbora Ljubljanskega

dne 6. malega travna 1867.

Nazocni: P r v o s e d n i k :  D e M .  g la v a r  K a r l p l. W u r z b a c h .  —  V l a d i n a  z a s t o p n i k a :  N j. e k s c e l .  c e s .  
n a m e s t n ik  b a r o n  B a c h ;  v la d n i  s v e to v a lc c  R o t h .  —  V s i  ö la n o v i d e z e ln e g a  z b o r a ,  r a z u n :  K n e z o v la d ik e  
d r. V i d m a r - j a .

D n evn i re«l: 1. Priöetn i govor  prvoscd n ikov . — 2 . P orocilo  d ezeln ega  odbora o vo litvah . —  3 . P orocilo  d ezeln ega  odbora

zastran p ovisenja  p lace urad n ik ov , k i imajo opravila  z  zem ljisn o  odvezo in regu laeijo .

Seja se zacne o 40. minuti cez 10. uro.

N j. ekscel. c. k. namestnik baron Bach:
( V e s  z b o r  v s t a n e .)  I n d e m  der n e u g e w ä h lte  L and

ta g  d es H e r z o g th u m s ftrc iin  heute in  F v lg e  der kaiserl. 
B e r u fu n g  seine v er fa ssu n g sm ä ß ig e  W irksam keit a n tr itt , habe  
ich die E h re , im  N a m e n  der A llerhöchsten R e g ie r u n g  diese 
hochgeehrte V ersa m m lu n g  zu b egrüßen  und derselben be
kannt zu g e b e n , daß S e .  k. k. Ä post. M a je stä t  m it A lle r 
höchster E n tsch ließ u n g  v om  4 . A p r il den H e r r n  K a r l  
W urzbach  E d len  v . T a n n e n b e r g  zum  L a n d esh a u p tm a n n e  
und  den H e r r n  F id e lis  T e rp in z  zum  L a n d esh a u p tm a n n -  
S te llv e r tr e te r  A llerg n ä d ig st zu ern en n en  geruht haben.

I c h  ersuche den H e r r n  L a n d esh a u p tm a n n  den V o r 
sitz zu übernehm en und den L an d tag  zu eröffnen . ( V e s  
z b o r  s e  v s e d e .)

Prvosednik:
H o h e r  L a n d t a g !

D u rch  daS V e r tr a u e n  m ein er V a terstad t in  diesen  
L andtag entsendet und durch die A llerhöchste G n a d e  S r .  
A post. M a je stä t  zum  L a n d esh a u p tm a n n  e r n a n n t, begrüße  
ich S i e ,  m eine hochgeehrten H erren , ehrerb ietig  und herzlich.

U m  m e in e s  A m te s  g eh örig  zu w a lk e n , bedarf ich 
I h r e r  w o h lw o llen d en  U n terstü tzu n g; ich b itte , m ir selbe 
freundlich anged eih en  zu lassen.

W ir  a lle  lieben  unser V a te r la n d , u n d  haben  u n s  
a u f  den R u f  deö K a ise r s  in  diesem S a a l e  m it dem red
lichen W il le n  und  dem lebhaftesten W unsche versam m elt, 
daö W o h l u n seres L a n d es m it a ller  H in g e b u n g  zu fördern .

W e n n  w ir  bezüglich der M i t t e l ,  u m  diesen Zweck  
zu erreichen, m anchm al)! hie und da nicht E i n e s  S i n n e s  
s in d , w ird  u n S  d ie s  n icht h in d e rn , unsere A nsichten  h ier  
friedlich u n d  freundlich au szu tau sch en .

C o n co rd ia  re s  p a rv a e  c re sc u n t, d isc o rd ia  m ax im ae  
d ila b u n tu r .

S c h lie ß lic h  kommt doch d aö , w a s  w a h r  und g u t  ist 
u nd w a s  dem Lande fro m m t, zum  D urchbruch  u n d  zur 
G e ltu n g .

I n  E in e m  G e fü h le  aber b egegn en  w ir  u n s  A lle ,  
in  diesem  sind w ir  n u r  E in  H erz  und E in  S i n n .

U n d  d ies  ist daö G e fü h l der Liebe u n d  T r e u e  für  
u n seren  A llcrg n ä d ig sten  K aiser  u n d  H errn . G o t t  erh a lte , 
schütze und segne I h n  und  S e i n  kaiserliches H a u S ! 
S t im m e n  S i e ,  deutsch oder slovenisch , b eid es k lingt gleich  
schön , kräftig und kömmt au S  lo y a ler  B r u s t , in  m ein en  
R u f  e in :  H o c h  u n s e r e m  g ü t i g e n  K a i s e r  F r a n z  
J o s e f  I. ( V e s  z b o r  v s k l ik n e  z iv a h n o  t r ik r a t :  S la v a !  
H o c h !)

D e r  L andtag  d es H erzo g th n m ö  K ra in  ist eröffnet 1
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Nj. ckscel. c. k. uaniestnik baron Hach:
I c h  werde die E hre  haben nach $. 9  der L. O .  

dem H e r r n  LandeShauptm anne daS G elöbniß  abzunehmen. 
( P r o t i  p rv o s e d n ik u  o b rn jen .  Z b o r  v s ta n e . )  H e r r  Lan
d e sh a u p tm a n n  werden an  EideSstatt angeloben dem Kaiser 
T re u e  und G eho rsam , Beobachtung der Gesetze und ge
wissenhafte E r fü l lu n g  der Pflichten.

Prvosednik:
I c h  gelobe. (Z b o r  se  vsede.)
M e in e  H erren ,  da w ir  beschlußfähig sind, werde ich 

dein LandeSstalute gemäß die Ehre  haben, die Angelobung 
von de» versammelten H e rren  abzunehmen. Um die H erren  
nicht zu ermüden, glaube ich folgenden M o d u s  zu beobachten: 
I c h  werde die AngelobungSformel deutsch und slovenisch V or
t rägen und dann  die H e r ren  nach dem Alphabete Auf
rufen, um  das Gelöbniß in meine H ä n d e  zu leisten. D ie  
Angelobungsformel für die H e rren  Landtagsabgeordneten 
lautet  ( b e r e ) :  D ie  H erren  werden nach 8. 9  der L. O .  in 
meine H ä n d e  a l s  L andeshaup tm ann  T re u e  und G e h o r 
sam unserm Allergnädigsten H e r rn  und K aiser,  Beobach
tung  der Gesetze und gewissenhafte E r fü l lu n g  ihrer P fl ich 
ten angeloben.

C ast i t l j iv i  g o sp od je  p o s lan c i  o b ljub ijo  zves tob o  
in  p o k o m o s t  p r e s v e t l e m u  c e s a r j u ,  obdriüavanje p o s ta v  
in  zv es to  izvrSivan je  svojili do lznos t .  (P rv o s e d n ik  
v s a k e g a  p o s la n c a  po  im e n u  zakliöe , k t e r i  m u  v  ro k o  
s e g a je  ob lju b av a jo  r e k o ö :  „ O b l ju b im “ ali  „ich gelobe".)

Ic h  bitte d as  jüngste M itgl ied  des hohen H aus es  
daS Schr if t führe ram t für heute zu ü b ern e h m e n , und ich 
g laube nach der m ir gegenüber geäußerten gefälligen V e r 
sicherung aussprechen zu können, daß der H e r r  D r .  S a -  
vinfcheg auch fü r  die ganze D a u e r  dieser Session die 
Schriftführerstelle versehen wird. (D o b ro !  B ra v o ! )

Nj. ekscel. c. k. namestnik baron Itacli:
I c h  habe den A u f t ra g ,  dem Landtage ein Aller

höchstes Handschreiben a n  den H e r r n  M inis terpräsidenten, 
welches in der O r ig in a la u s fe r t ig u n g  und mit der kaiser
lichen Unterschrift versehen mir zugesendet wurde, zu über
geben und den I n h a l t  desselben dem Landtage mit* 
zutheilen. ( B e r e ) :

„Lieber F re iherr  v. Beust!
D e n  am  18. F e b ru a r  d. I .  eroffneten Landtagen 

M e in e r  nicht zur ungarischen Krone gehörigen Königreiche 
und Länder sind durch M e in e  R eg ie rung  die G rü n d e  
mitgetheilt worden, welche Mich bestimmt h a b e n , es von 
der mit M e inem  P a te n t e  vom 2. J ä n n e r  1 8 6 7  verfügten 
E inberu fung  eines außerordentlichen ReichsratheS Abkom
m e n  zu lassen, und den verfassungsmäßigen R eichsrath  
zur V erhand lung  über die zum Abschlüsse zu bringenden 
staatsrechtlichen F rag en  zu berufen.

D ie  Aufforderung M e in e r  R e g ie ru n g ,  die W a h l  der 
Abgeordneten zum ReichSrathe vorzunehmen, ist von dem 
Landtage M e in e s  H erzogthumes K ra in  in einer Weise 
beantw orte t  w o rd e n ,  welche M ich  veran laß t  h a t ,  M ich 
mit M e inem  P a te n te  vom 1. M ä r z  d. I .  nochmahls an  
die getreue Bevölkerung dieses Landes zu wenden.

I c h  beauftrage S i e  n u n ,  an  den a u s  N euw ahlen  
hervorgegangenen Landtag  sofort die neuerliche Aufforde
ru n g  zur Beschickung des Reichörathes zu r ich ten , indem 
I c h  zu der patriotischen Einsicht und dem loyalen S i n n e  
des Land tages das  V e r t ra u e n  hege, daß derselbe dieser 
Aufforderung bereitwillig entsprechen werde.

D e m  Landtage ist hiebei die ausdrückliche Zusiche
ru n g  zu wiederholen, daß M e in e r  R egierung Nichts ferner 
l iegt, a l s  der Gedanke einer Einschränkung der verfas
sungsm äßigen  Autonomie des L a n d e s , und daß es  im 
G e g e n te i l e  M e in  W ille  ist, diese Autonomie nicht nu r  
in jenen Richtungen zu e rw e i te rn , wo dies die Rücksicht 
a u f  die Sicherheit  und Machtstellung des Gesanimtreiches 
gestattet, sondern dieselbe auch durch die dauernde Befe
stigung des konstitutionellen O r g a n i s m u s  der Gesammt- 
monarchie und die fortschreitende Entwickelung entspre
chender In s t i tu tionen  mit neuen Bürgschaften zu u m 
geben".

I c h  habe die E hre  noch beizufügen, daß die slowe
nische O rig ina lauSfer t igung  dieses kaiserl. Handschreibens 
m ir mit der heutigen P os t  zugesichert ist, so daß ich in 
der nächsten S i tzu n g  dieselbe dem h. Landtage zu über
geben die E h re  haben werde.

Prvosednik:
D a S  hohe H a u S  hat daS Allerhöchste Handschreiben 

S r .  M a je s tä t  vernommen, und ich erlaube mir zu bemer
ken , daß ich die W a h l  der Abgeordneten für den ver
fassungsmäßigen Reichsrath  bereits au f  die nächste T a 
gesordnung fü r M o n ta g  gebracht habe. Wünscht Jem and  
der H erren  über dieses, ich glaube höchst erfreuliche kai
serl. Handschreiben das  W o r t ?

Poslanec dr. Bleiweis:
K e r sm o po  g o sp o d u  c e sa rs k e m  n a m e s tn ik u  sli-  

äa li sp o ro ö ilo  N j. V e liö a n s tv a , n a j deüe ln i z b o r  voli 
p o s la n c e  v  derftavn i z b o r , —  k e r  sm o  od  d ru g e  
s t r a n i  tu d i  s l iä a l i , d a  o p ra v ils tv o  se d a n je g a  dezl. 
z b o ra  o b s ta ja  o so b ito  v tem , d a  se  vo lijo  p o s l a n c i  
v  d r i a v n i  z b o r  in  d a  se  v o li d e ^ e l n i  o d b o r ,  
te d a j ja z  z o z iro m  n a  p ism o  N j. V e liö a n s tv a , in  dal j e  
z  o z iro m  n a  t o ,  d a  d e2e li z v eöd n ev n im  zb o ro v a - 
n jem  n e  p riz a d ev a m o  n e p o t r e b n i h  s t r o S k o v ,  
s ta v im  p re d lo g , d a  b rz  d a n e s  volim o p o s la n c e  v d r-  
z a v n i zb o r. (D o b ro !  D o b ro !)

Prvosednik:
D e r  hohe Landtag hat den A ntrag  des H e r rn  D r .  

B le iw eis  vernommen. Ic h  fühle mich doch veranlaßt, 
die NiiterstützungSfrage zn stellen. D e r  A n trag  geht da
h in ,  daß w ir  gleich heute entsprechend dem Allerhöchsten 
kaiserl. P a te n te  zur W a h l  der Abgeordneten für den v er
fassungsmäßigen Reichsrath  schreiten. J e n e  H erren , welche 
diesen A ntrag  unterstützen, bitte ich, sich zu erheben. (N e -  
ko liko  p o s lan c e v  v s tane .)  E r  ist hinlänglich unterstützt. 
Wünscht noch Je m a n d  der H erren  daS W o r t ?

Poslanec baron Apfaltrcrn:
I c h  werde um  das  W o r t  bitten.
Ic h  glaube • ein derartiger A n trag  ist so, wie ein 

jeder anderer A n trag  ein Gegenstand, über den J e d e r  ei
niger M a ß e n  nackdenken will, um mit feinen Ansichten in s  
K lare  zu kommen. D e r  Akt selbst ist außerordentlich ein
fach; w ir  haben nichts Anderes zu th u n ,  a l s  6  H erren  
zn w ä h le n , —  jedoch die rechte A u s w a h l  zu treffen, ist 
doch ein Akt, welcher einiger Ueberlegnng bedarf;  und 
nachdem w ir  eben nicht gewußt h a b e n , daß in der heuti
gen S itzung gewählt  werden solle, so glaube ich, w äre  
es angemessen, weil w ir  nicht so sehr pressirt sind, daß 
w ir  doch bis M o n ta g  w arten  möchten, um diese W a h l  
vorzunehmen. Ich  glaube daher den A n trag  stellen zu
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sollen, es bei dem bewenden zu lasten, wie es ursprüng
lich das  P räs id ium  beantragt hat.

Prvosednik:
W ird  dieser A ntrag  unterstützt? (N e k o l ik o  po -  

s la n c e v  se  vzdigne .)  E r  ist hinlänglich unterstützt. Wünscht 
noch Je m a n d  das W o r t ?

Poslanec Kromer:
Ich  g laube, daß w ir  nicht lediglich die W a h l  für 

den R e ic h s ra th , sondern auch die W a h l  für den LandeS- 
ansschnß werden vorznnehmen haben, und daß es vorzüg
lich daran  gelegen ist, daß w ir in de» LaudcsauSsctmß 
M ä n n e r  stellen, welche in jeder Richtung ihrer Ausgabe 
gewachsen sind. W i r  werden daher die W ah len  für den 
Reichsrath  nu r  mit gleichzeitiger Bedachtuahme au f  die 
W a h l  für den Landesanöschnß, vornehmen können. D ie  
Frist, welche u n s  hierzu gestellt w urde ,  um  zu überlegen, 
welche M ä n n e r  für den Landesausschuß und welche für 
den Reichsrath  gewählt werden sollen, ist ohnehin eine 
sehr kurze, daher ich den A n trag  stelle, daß es bei der 
W a h l  für de» Reichsrath  am nächsten M o n ta g e  belassen 
werden möge.

Prvosednik:
Wünscht noch Je m a n d  das W o r t ?

Poslanec «Ir. Bleiweis:
N anaS aje  se  n a  g o v o r gosp . K ro m e r- ja  s ta v im  

ja z  äe d ru g  p re d lo g , n a m re ö  ta , d a  po  dovrSen i v e r i-  
f ik a e i j iv o l i te v s e  d a n e s  voli tu d i  d e z e l n i  o d b o r  t e r  
d a  b r i  d a n e s  ko nö am o  d eze ln i zb o r. (D o b ro ! D o b r o !) 
S tv a r  j e  v sem  j a s n a ;  v sak i, ko  j e  p riä e l v  z b o r , je  
v e d il , d a  p o g la v itn e  dve  toök i s t e :  v o litev  v  d rz a v n i 
z b o r  in  v o lite v  d e z e ln e g a  o d b o ra . J a z  se in  p re p riö a n , 
d a  j e  v sa k d o  izm ed  n a s  to  n a lo g o  d o b ro  p re v d a r ja l  
in  d a  n o b e n e m u  n e  bo  te2ko , b rz  d a n e s  v o liti  p o s lan c e  
v B eö  in  o d b o rn ik e  v  d eze ln i o d b o r , te d a j d o d a ja m , 
k a k o r  sem  re k e l, äe t a  d ru g i p re d lo g , d a  se  tu d i  d a 
n e s  v o li d e ä e l n i  o d b o r .  A ko j e  t r e b a , n a j t a  s e ja  
m alo  p r e s ta n e ,  a li p a  na j se  odloSi do  p o p o ld a n , d a  
ta k o  d a n e s  d o v rsim o  to ,  k a r  j e  t r e b a  in  j e  naS a  n a -  
loga.

Poslanec Kromer:
W eder die W a h l  für den Landesausschnß noch die 

W a h l  für de» Reichsrath ist an  der T a g e so rd n u n g ,  und 
beide W ahlen  sind gewiß derart wichtig, daß sie einer 
U eberlegung, einer Besprechung mit ändern M itgliedern  
des Landtages bedürfen. Ic h  glaube, w ir  sollten die E r 
öffnung des Landtages nicht damit in a n g u r i re n , daß w ir 
sogleich gegen die Geschäftsordnung Vorgehen. Ich  berufe 
mich einfach auf dieselbe, und b ean trag e , daß vorerst die 
T ag eso rd n u ng  sestgestellt, und daß sodann am  bestimmten 
T a g e  die W ah len  für den Landesausschnß und für den 
Reichsrath  vorgenommcn werden.

Prvosednik:
Wünscht noch Je m a n d  b a s  W o r t ?  (N i je de n  se  n e  

og lasi .)  W e n n  nicht, so erlaube ich mir eine Bemerkung 
zu machen. E s  ist richtig, daß au f  der heutigen T a g e s 
ordnung die W a h l  für den Reichsrath  nicht steht. W eiter 
muß ich bemerken, daß m an  von der T ageso rd n u ng  nach 
Vorschrift der Geschäftsordnung nicht abweichen kann, wenn 
nicht ein Dringlichkeitsantrag gestellt wird. Dieser ist 
b isher nicht eingebracht worden. Allein noch ein wesent

liches Bedenken bestimmt mich, nämlich die L a n d ta g s -W a h -  
len sind noch nicht genehmiget. Nehmen w ir  an, die eine 
oder die andere W a h l  wird vom hohen H ause nicht ge
nehmiget und der N äm liche , welcher a u s  dem Landtage 
dekretirt w i r d , würde in den Reichsrath  gewählt w e rd e n , 
so kommen w ir in Jnkonvenienze». M e in e  H e r r e n , ich 
glaube im vorliegenden Falle  an  dem Rechte des P r ä s i 
diums fefthnlten zu sollen, die T ag eso rd n u ng  zu erschöpfen 
und diesen Gegenstand au f  die nächste T ag eS o rdn n n g  zu 
stellen, und dann ist es doch wichtig, daß die H erren  zn r 
E r w ä g u n g ,  welche H erren  in den Landesausschuß u»d 
welche in den Reichsrath  zu wählen w ä re n ,  doch einige 
Zeit haben. W e » n  keine E inw endnng  gegen meine A n 
sicht erhoben wird  . . . .  (besedo  n m  p re s e k a )

Poslanec dr, Itleiweis:
P ro s im  besede .  K e r  s te  gosp . p rv o se d n ik  r e k l i ,  

d a  moj p re d lo g  n i  iz raz i l  n u j n o s t i  (Dringlichkeit) , 
s to r l in  to  zda j  in  p r i s ta v l ja m ,  d a  m oj p re d lo g  i m a v e -  
l jat i  k a k o r  n u jn i  (Dringlichkeitsan trag) .

Prvosednik:
D e r  H e r r  D r .  B le iw eis  hat n u n  seinen A n t r a g ,  

daß w ir  heute sogleich zur W a h l  schreiten, a l s  Dringlich- 
keitsantrag gestellt. W ird  dieser A ntrag  unterstützt? (Veö 
p o s lan c e v  vs tane . )  E r  ist unterstützt. Ich  bitte n u n  die
sen A n trag  zu motiviren.

Poslanec dr. Bleiweis:
J a z  s e m  ze  p r e d  p o v d a r j a l , d a  j e  v s a k i  izm ed  

n a s  Le do lgo  vedil , d a  p r v a  in  p o g la v i tn a  n a lo g a  t e g a  
z b o r a  b o d e ,  vo li t i  v d re a v n i  zbor .  T e g a  p r e p r iö a n j a  
bili  sm o  vs i  n a v d a n i ;  k e r  p a  n a s  j e  to  p r e p r iö a n je  
n a v d a ja lo ,  p rem iä l jeva l i  sm o  v s i ,  k t e r e  m o2e na j  b i  
volili, t a k o ,  d a  zda j  n i  t r e b a  n o b e n e g a  p re m iS l jev an ja  
veö. D a l je  m o r a m  p o v d a r ja t i  Se e n k r a t  to, d a  se  j e  n a m  
lm dobuo  ze  v e ö k ra t  oöitalo, d a  po  n e p o t re b n i l i  do lg ih  se -  
j a h  d e n a r  t ro s im o. T u d i  p r i  za d n j ih  v o l i tv en ih  a g i ta e i jah  
sm o sl isa l i  n e s r a n m o  n a to lc e v a n je ,  d a  sm o  v z a d n je m  
z b o ru  z a p ra v i l i  6 0 0 0  fo r . ,  iu  p r i  v se m  t e m  k a r  niö 
opravili .  Z a to  m is l im ,  d a  j e  p r e d lo g  m oj op rav iöen  
§e p o se b n o  s  t e m , d a  zdaj p o k a i e m o  s v e t u , d a  11 o -  
ö e m o  r e v n e j  n a ä e j  d e L e l i  n e p o t r e b n i l i  s t r o -  
5 k o v  d e l a t i .  S tv a r  j e  j a s n a ;  k d o r  d a n e s  n e  v ä ,  
k t e r e  moLe n a j  b i  volil, t a  j i h  tu d i  v p o n e d e l je k  n e  bo  
v e d i l ,  in  d e2e la  j e  z a  veö s to  g o ld in a r je v  n a  Skodi! 
Saj sm o  28 .  f e b r u a r ja  ze  bili  v s i  p r ip ra v l je n i  z a  vo
litev.

Prvosednik:
D e r  D ringlichkeitsan trag  ist begründet. W ünscht 

noch J e m a n d  diesfalls das  W o r t ?

Poslanec Dezman:
I c h  würde mir n u r  e rlauben au f  einen Umstand 

aufmerksam zu machen, der b isher g a r  nicht beachtet 
worden ist, nämlich d a ra u f ,  daß nach einer M i t t e i l u n g  
deS H e r r n  R eg ie rungsvertre te rs  zu A nfang  der S itzung  
das  Allerhöchste Handschreiben in der slovenischen Uebcr-' 
setzung mit der F ert igung  S r .  Apost. M a jes tä t  dem Land
tage in der nächsten S itzung  bekannt gegeben werden soll. 
I c h  glaube, daß eS schon die schuldige Achtung für d a s  
Allerhöchste Handschreiben erfordert , daß w ir  dasselbe ab -  
w a r t e n , und dieö um  so m ehr, da m an immer ein 
großes Gewicht da rau f  gelegt hat, daß fämmtliche Kundrna-

1*
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chungen der R eg ie rung  in  beiden S p ra c h e n  dem Landtage 
vorgelesen werden.

1‘oslanec dr. Toman:
P ra v o  in  r e s  im a  ö a s tit i  g. p re d g o v o rn ik , d a  m i 

d r i im o  n a  to ,  d a  n am  od  v iso k c g a  p re s to la  d o h a ja  
v se  v j e z ik u ,  v k te re m  g o v o ri n a r o d , k i p re b iv a  v 
te j  d e ü e li , in  ja z  m is lim , d a  m i p o  p ra v ic i m o ram o  
z a h te v a t i ,  d a  n am  se  v se , k a r  p r id e  od  c e s a r ja  a li 
v lad e , p o d e li v s lo v en sk em  je z ik u . T u d i n a  te m  d rz im o , 
d a  se  o d p is  p re sv tl. c e s a r ja ,  k i j e  b il d a n e s  v  n em ä- 
k e m  je z ik u  p re ö i ta n , v h ra n iln ic o  d ez l. z b o ra  tu d i  v 
s lo v en sk e m  je z ik u  p o loz i. K e r  n a m  se  j e  o d p is  p re -  
ö ita l sam o  v  nem S kem  o rig in a lu  in  n a m  se  o b lju b ilo , 
d a  bo  tu d i s lo v en sk i doSel, m i hoöem o  s te m  z ad o v o ljn i 
b iti . M i sm o ra z u m e li b e se d e  p re sv tl . c e sa rja . A ko 
b i te d a j g o sp . p re d g o v o rn ik  n a v e s ti  z n a l k a k i v z ro k , 
k te r i  b i  m erito r iö n o  v e lja l , in  d o k a z a l, d a  n a m  n e  b i 
b ilo  in o g o ö e , ze  d a n e s  po  n a jv iäem  p ism u  se  r a v u a t i , 
t a k  b i v z ro k  im e l Se kaktsno v e lja v o ; k a k o r  j e  b il  p a  
iz re ö e n , n im a  n o b e n e  v re d n o s ti. M i s e  n a d ja m o , d a  
bo  ces. n a m e s tn ik  p ism o  p re sv tl. c e s a r ja  iz ro ö il dezl. 
p o g la v a r ju  in  d a  bo  to  p ism o  ta k o  p riö lo  v  h ra n iln ic o . 
A li m i m is lim o  t u d i , d a  b re z  te g a  z am o rem o  v o litev  
v  d e rz a v n i z b o r  p r e d v z e t i , d a  te d a j  n i t r e b a  zav o ljo  
t e  v o litv e  ö a k a ti do  p o n e d e l jk a , s öim  b i d eze li z o p e t 
n a v a lili  nm o g o  n e p o tre b n ih  s tro sk o v .

K e r  n a s  j e  p ro t iv n a  s t r a n k a  v e lik o k ra t  Le n a -  
to lc e v a la , d a  m i hoöem o dez. b lag o  le  z m ira j z a p ra v -  
lja t i ,  m i pokafcem o s te m  p re c  p rv i d a n , d a  to  n i re s . 
A ko  b i b ilo  p a  m ogoöe, d a  k te r i  g o sp o d  §e n i p r ip ra v lje n  
z a  v o litev  in  n e  ve , k te r e g a  b i vo lil v  d r ia v n i  z b o r  in  k te -  
rc g a  v dez l. o d b o r, na j se ja  p re s ta n e  z a  ö e tr t  a li p o l u re , 
in  p o te m  se  za m o re jo  s t r a n k e  m ed  sebo j p o g o v o riti . 
T is t i  g o sp o d  p a ,  k te r i  n a m  je  p r ip o ro ö a l , d a  voliino  
le  ta k e  m o z e , k te r i  bo do  n a  sv o jem  m e s tu , n a j se  
to la ü i s te m , d a  se  bo  ta k o  tu d i  s to r i lo ,  ö e rav n o  b i 
m o re b iti  k a k i ta k  m oz v  d ez l. o d b o r n e  p riä e l, k te r e 
g a  b i on  z a  sp o so b n e g a  d rz a l. (D o b ro !)

Prvoseduik:
W ünscht noch Je m a n d  bezüglich deö DringlichkeitS- 

an trageS  daS W o r t ?
1‘osl. Kromer:

F ü r  die Dringlichkeit des A n t ra g e s  sind bloß zwei 
G rü n d e  angeführ t  worden. D e r  eine G ru n d  w a r  der, 
daß w ir  alle g ew u ß t ,  daß w ir  für den Reichsra th  zu 
w ählen  haben. ' ($6 ist richtig, w ir  haben g e w u ß t ,  daß 
w ir  in Folge kaiserlichen R u fe s  in  den ReichSrath zu 
w ählen  h a b e n ,  w i r  haben aber auch g e w u ß t ,  daß alle 
derlei W a h le n ,  daß überhaup t  alle V erhand lungen  im 
Landtage n u r  nach Vorschrift der Geschäftsordnung vo r
genommen werden dürfen. ( G l a s : Geschieht heute a u c h !) 
D ie  W a h l  fü r den ReichSrath steht heute nicht a u f  der 
T a g e s o rd n u n g ,  und sie soll nicht prücipitirt  werden, weil 
sie sehr wichtig ist.

D e r  zweite G ru n d  w a r  der,  daß w i r  durch die 
Verzögerung der W a h l  bis zum künftigen M o n ta g e  dem 
Lande unnöth ige Kosten verursachen. Ic h  g lau b e ,  w enn 
keine anderen unnöthigen Kosten b isher w ä re n  verursach! 
w o rd e n ,  so könnten w ir  dem Lande gegenüber ganz rein  
dastehen! (D r. T o m a n :  W i r  stehen rein d a !)  Ic h  be
merke n u r ,  daß w ir  fü r  die Periode  von 6  J a h r e n  die 
ganze LandeSverwaltung 4  M ä n n e r n  anzuvertrauen  ha 
ben , welche sie nach ihrer Einsicht besorgen sollen. Diese

M ä n n e r  sollen in  allen Gesetzgebungszweigen bewährt  
sein ( s m e h ) ,  sie sollen die erforderliche M u ß e  haben, für 
daS Landesinteresse kräftig cinstehen zu können ( G l a s : 
Also der K r o m e r ! ) ,  sie sollen auch den festen W illen  
haben , kräftig einstehen zu w ollen ,  sie müssen in allen 
Gesetzgebungözweigen so weit gewiegt sein, daß sie 
einerseits die Landesautonomie kräftig w a h re n ,  anderer
seits aber in den W irkungskre is  anderer O rg a n e ,  in  den 
W irkungskre is  der Executive sich nicht »ersteigen. B i s  
w ir  diese M ä n n e r  gefunden, bis w i r  u n s  in denselben 
geeiniget, und diesfalls eine ganz glückliche W a h l  getroffen 
haben , ist eine Bedenkzeit von 2 4  S tu n d e n  wirklich nicht 
zu viel. (S m eh . )  Vorerst fü r  den Landesausschuß möchte 
ich die besten verläßlichsten Kräfte gewählt haben ;  denn 
steht der nicht kräftig da, so ist mir die LandeSordnung 
wirklich n u r  ein todter Buchstabe, ein guter B oden  zwar, 
dem jedoch ein befruchtender, belebender S a m e  fehlt. —  
(D r .  C o s t a :  K o n e c  d e b a t e ! )  I c h  bitte daher ,  n u r  in 
der R ichtung nachzugeben und u n s  wenigstens eine Frist 
von 2 4  S tu n d e n  zu gönnen. (G la s o v i : K o n e c  d e b a te ! )

I’rvosednik:
W e n n  N iem and mehr daö W o r t  wünscht, so ist 

die D eba tte  bezüglich des DringlichkeitsantrageS geschlossen 
und ich »uiß n u n  der Geschäftsordnung gemäß diesen A n 
trag  zur Abstimmung bringen und ich bitte jene H erren ,  
welche den bekannten A n tra g  des H e r r n  D r .  BleiweiS 
a l s  dringlich anerkennen, sich gefälligst zu erheben. (V e-  
ö ina  v s ta n e . )  E s  ist die M a j o r i t ä t ,  der A n trag  ist a ls  
dringlich anerkannt.

W i r  kommen n u n  zum A ntrage  selbst. W ünscht 
noch Je m a n d  der H e r ren  daS W o r t  zum A ntrage  selbst, 
der ohnedies bekannt ist? (N i je d e n  se  n e  oglasi .)  W e n n  
nicht, so muß ich ebenfalls ,  durch die Geschäftsord
n u n g  genöthiget, denselben zur Abstimmung bringen. Ic h  
werde die namentliche Abstimmung eintreten lassen, um 
jeden Zweifel zu beheben. D e r  A n t ra g  geht dah in ,  daß 
w ir  nach Erschöpfung der heutigen T a g e s o rd n u n g  zur 
W a h l  der Reichsrathsabgeordneten  und deS LandeSauS- 
schnsseö schreiten. Diejen igen  H e r r e n ,  welche m it  diesem 
A ntrage  einverstanden sind, belieben beim N a m en sau fru fe  
mit „ J a " ,  welche dagegen stimmen, mit „ N e i n "  zu 
an tw orten .

(Ivo j e  bil v s a k  p o s la n e c  z im e n o m  p o k l ic a n ,  so 
g lasov a l i  z „ N e i n “ g o s p o d je :  b a ro n  A p f a l t r e r n ,  
g ro f  C oron in i ,  D ezn ian ,  v i tez  K a l te n e g g e r ,  K o z le r  Ivan ,  
K r o m e r ,  p l .  L a n g e r ,  g ro f  M a rg h e r i ,  b a ro n  R a s t e rn ,  
l l u d e z ,  dr .  Z a v in S e k , dr.  Z u p a n ,  g ro f  T h u r n , pl. 
W u r z b a c h ;

z „ d a “ p a  g o s p o d je :  g r o f  B a r b o ,  dr.  B le iw eis ,  
d r .  C osta ,  v i tez  G ar ibo ld i ,  G ra b r i j a n ,  Ju g o v e c ,  dr .  K lun ,  
K o r e n ,  K o s ,  K o z le r  P e t e r ,  K ra m a r iö ,  O b r e z a ,  P i n t a r , 
d r .  P r e v e c ,  S v e t e c ,  T a v ö a r ,  T e r p i n e c ,  dr .  T o m a n ,  
d e k a n  T o m a n ,  S a n to  T r e o ,  b a ro n  Z o is ,  Z ag o rec .)

Posl. Kromer:

22  haben mit „ I a "  und  14  mit „ N e i n "  gestimmt.

Prvoseduik:
S o n a c h  ist der A n tra g  des H e r r n  D r .  B le iw eis  

mit M a jo r i t ä t  angenom m en, und es wird diesem gemäß 
nach Erschöpfung der T a g e so rd n u n g  zur W a h l  geschritten 
werden.
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I c h  habe dem H. H ause  folgende M il the i lungen  zu 
m ac h e n :

A u f  die Tische der H e r ren  habe ich vertheilen lassen 
den Bericht des LanbesanSschuffes, betreffend die Erhöhung  
der G ehalte  einiger H e r ren  B eam ten  der G ru n d  - Lasten- 
AblösungS- und R e g u l i ru n g s  - Kommission.

W eiter  ist m ir bei B eg in n  der S i tzu n g  eine P e 
tition und zwar durch H e r rn  D r .  B le iw eis  überreicht 
w o rd e n , der Pfarrgeistlichkeit in S t .  G eorgen  und einiger 
Gemeinderäthe, enthaltend eine Beschwerde über die Land
ta g s w a h l  in S t .  Georgen.

Ic h  glaube die Zuweisung dieser P e t i t ion  einstweilen 
in  su sp e n so  zu belassen.

Poslunec dr, Costa:
Ic h  g laube ,  es w äre  zweckmäßig, daß diese P e t i 

tion dem LandeSauöschusse zur weiteren B ehand lung  zuge- 
wiesen wird.

Prvosednik:
W ird  dieser A n trag  unterstützt? (N ek o lik o  p o s lan cev  

vs ta n c . )  W ird  dieser A n trag  angenom m en? (V eö ina  v s ta n e . )  
D e r  A n trag  ist angenommen; cs kommt also dieser G egen
stand dem LandeSauöschusse zur Erled igung zu.

Eben so ist eine P e t i t ion  dem vorigen Landtage auS 
einem kleinen Berschen J h re ö  ergebenen P rä s id iu m s  in 
nicht ganz richtiger Weise mitgetheilt w orden ,  es ist die 
P e t i t ion  der Gemeinde D o le  um B ew il l igung  einer Aus
lage von 5 kr. für jedcS S c h a f ,  welches a u s  au sw ä rt ig e n  
Gegenden in der Gemeinde zur Weide aufgetrieben wird.

Ich  stelle den A ntrag ,  auch diese P e t i t ion  dem Lan- 
deSauSschusse zuzuweisen. (P o  p r e s t a n k u . )  M e in  A ntrag  
ist genehmiget.

W i r  kommen nun  zur heutigen T a g e s o rd n u n g ,  das  
ist der 2 . G egen s tan d : Bericht deS LandeSauSschusseS über 
die Landtagöwahloperate . Ich  bitte den H e rrn  Referen
ten das  W o r t  zu ergreifen.

Porocevalec posl. dr. Toniaii (b e re ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

D ie  W a h l  der Abgeordneten a u s  dein großen G ru n d 
besitz wurde vom h. krain. Landes - P räs id ium  au f  den
28. M ä r z  l. I .  angeordnet.

D ie  Wahlkommission wurde nach §. 36  L. W .  O .  
eingesetzt, —  der Borsiyende derselben erfüllte die A n 
ordnungen des §. 3 9  der L. W .  O .  und es wurde ge
mäß 8 41  und 4 2  der L. W .  D .  die Abstimmung durch
geführt.

D a s  Ergebnis) derselben ist F o lg e n d e s :
V o n  den 116  Wahlberechtigten haben sich 28  per

sönlich an  der W a h l  betheiliget, und haben 2 5  sich durch 
Bevollmächtigte im S i n n e  des 8 16  L. W .  0 .  vertreten 
lassen.

V o n  den abgegebenen 5 3  S t im m e n  erh ie l ten :
1. Apsaltrern  O t t o ,  Freih  . . .  52
2. Coron in i  K a r l ,  G r a s  . . .  52
3. Defchmann K a r l  . . . .  52
4 . Kromer F r a n z ........................ 52
5. M a rg h e r i  A lb in , G r a f . . .  52
6. R as te rn  Nikomed, Freih. . . 52
7. D r .  Savinscheg Jose f  . . .  52
8. Langer F ranz  v. P o d g o ro  . . 51
9. Rudesch F ranz  •........................ 51

10. T h u r n  H y a z in th , G r a f . . . 51

D ie  übrigen S t im m e n  haben sich zersplittert, —  eS 
erscheinen im Entgegenhalte  der Gesanimtzahl von 5 3  ab
gegebenen S t im m e »  die eben angeführten a l s  LandtagS- 
abgeordnete deö großen Grundbesitzes gewählt. D a  bei 
dem W ah lv o rg ang c  alle gesetzlichen Bestimmungen beobach
tet w u r d e n , und die G ew ählten  die persönlichen E r fo r 
dernisse deö <§. 17 L. W .  O .  besitzen, so wird die G e 
nehmigung dieser W a h l  beantrag t" .

Prvosednik:
Wünscht J e m a n d  das  W o r t ?  (P o  p re s t a n k u . )  W e n n  

nicht, so schreiten w ir  zur Abstimmung und ich bitte jene 
H e r r e n , welche die W a h le n  für den Großgrundbesitz ge
nehmigen, sitzen zu bleiben. (N i je d e n  ne  vs tane . )  D e r  
A n trag  au f  G enehm igung dieser W ah len  ist vom hohen 
Hanse einstimmig angenommen. Ich  bitte fortznfahren.

Porocevalec posl. dr. Toman (b e r e ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

D ie  W ah len  der Abgeordneten der Landgemeinden 
sind in sämmtlichen Wahlbezirken am  26 . M ä rz  l. I .  vor- 
genommen worden. Laut der bezüglichen W ahlakte haben 
sich folgende W a h l  - Resultate  e rgeben:

1. An der W a h l  für die früheren politischen B e
zirke Umgebung Laibach und Oberla ibach , welche zusam
men einen Wahlbezirk bilden, und gemäß 8- 7 und 9  der 
L. W .  O .  zwei Abgeordnete zu wählen haben, haben sich 
von 99  W ä h le rn  9 0  be te i l ige t ,  und eS erh ielten :

D r .  J o h a n n  Bleiweiö . . 87  S t im m en  
und F idelis  Terpinz . . 8 5  „

während sich die übrigen zersplitterten. E s  erscheinen so
nach die beiden G e n a n n ten  gewählt.

2. Z u r  W a h l  für die beiden Bezirke S t e i n ,  E g g  
ob Podpetfch, welche einen Wahlbezirk bilden und einen 
Abgeordneten zu wählen h a b e n , sind von 8 5  W ä h le rn  
8 0  erschienen nnd haben davon 77  ihre S t im m e n  dem 
J o h a n n  T o m an ,  Dechant in M o rä u tsc h ,  welcher a l s  G e 
w ählter erscheint.

3. Z u r  W a h l  der Bezirke K ra in  b ü rg ,  Neumarktl
und Lack, welche zusammen einen Wahlbezirk bilden und 
zwei Abgeordnete zu wählen h a b e n , sind von 9 8  W ä h 
lern 8 9  erschienen, und haben e i n s t i m m i g  den A nton  
Freiherr»  v. Z o iö  nnd A nton  Koß, D ompropst, zu Abge
ordneten gewählt.

4. B e i  der W a h l  des Wahlbezirkes R adm annödorf  
und K r o n a u ,  welcher einen Abgeordneten zu wählen hat, 
haben von 53  W ä h le rn  5 0  ihre S t im m e n  abgegeben, w o
von 4 7  a u f  Lovro P in t a r ,  P f a r r e r  in B rezn ic ,  fielen, wel
cher somit a l s  G ew äh l te r  erscheint.

5. Z u r  W a h l  des Wahlbezirkes A delsberg , P ia »
n i n a , Senosetsch, L a a s  nnd  Feistritz, welcher zwei A b
geordnete zu wählen h a t ,  sind von 102  W äh le rn  9 3  er
schienen und haben von den abgegebenen S t im m e n  D r .  
E .  H .  Costa nnd M a t h i a s  Koren je 91 S t im m e n  erhal
te n ,  welche sonach a l s  G ew äh l te  erscheinen.

6. B e i  der W a h l  des Wahlbezirkes W ippach und 
J b r i a ,  welcher einen Abgeordneten zu wählen hat, haben
sich alle 4 6  W ä h le r  betheiliget, uitb sind von den abge
gebenen S tim m e n  4 0  au f  den H e rrn  D echant G ra b r i j a n  
in Wippach entfa llen , der somit a l s  G ew äh l te r  erscheint.

7. Z u r  W a h l  des Wahlbezirkes von Rndolssw erth , 
Landstraß und Gnrkseld, welcher einen Abgeordneten 
w ä h l t ,  sind von 9 8  W ä h le rn  8 5  erschienen und haben 
von denen 5 9  die S t im m e  dem Josef  Z a g o re c ,  Besitzer 
in S t .  B a r t lm ä ,  gegeben. 2 4  S t im m e n  fielen au f  Josef
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R it te r  v. Scheuchenstuel. D a  die absolute M a jo r i t ä t  43  
ist, so erscheint Jose f  Z a g o re c  a l s  G ew ählter .

8. D e r  Wahlbezirk von Treffen, S i t t i c h ,  T e isen 
berg, Nassensuß, Littai nnd W cirels te in , Raöach hat drei 
Abgeordnete zu wählen. Z u r  W a h l  sind von 157 W ä h 
lern 139  erschienen. V o n  den abgegebenen S t im m e n  
e rh ie l ten :

S a n t a  T r e o ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . 1 1 2
Joses G r a f  B a r b o ......................... 108
M ichael T anzher ,  P f a r r e r  in Watsch . 105
B en jam in  R i t te r  v. F od rausperg  . . 30
J o h a n n  R o ß m a n n  von Naffenfuß . . 30
D r .  J o h a n n  S k e d l ........................... 27

und haben sich 5  S t im m e n  zersplittert. D a  die absolute 
M a jo r i t ä t  7 0  S t im m e n  ausm ach t ,  so sind S a n t a  T r e o ,  
Jo se f  G r a f  B a rb o  und Michael T auzher  zu Abgeordneten 
gewählt.

9. D e r  Wahlbezirk Gottfchee, Reifniz und G ro ß -  
laschitsch, w äh l t  zwei Abgeordnete. V o n  9 2  W ä h le rn  sind 
8 3  zur W a h l  erschienen, bei welcher LukaS tovetec, M a 
gistrats  - Kommissär, und P e te r  Kosler ,  G u t s -  und FabrikS- 
besitzer, je 47  S t im m e n  und F ranz Kromer, Landesge- 
r ichtsrath , und D r .  Wenedikter je 36  S t im m e n  erhielten. 
D ie  absolute M a jo r i t ä t  bilden 4 2  S t im m e n ,  eS erscheinen 
sonach LukaS S ve tec  und P e te r  K os ler  gewählt.

10. D e r  Wahlbezirk von Cernembl und M ö t t l in g  
w ählt  einen Abgeordneten nnd zählt 58  W ähle r .  V on  
Viesen sind zur W a h l  55  erschienen und haben von denen 
5 4  ihre S t im m e n  dem M a r l i n  K ram ariö ,  Grundbesitzer 
zu Radovica, gegeben, welcher a l s  Abgeordneter erscheint.

B e i  den bezüglichen W ah len  sind die wesentlichsten 
Vorschriften der L. W . O .  beobachtet w orden ,  nnd sind 
keine Abweichungen davon solcher A rt  vorgekommen, daß 
sie die Abstimmungsresultate zu alteriren vermochten.

M i t  A usnahm e des W ahlak tes  des Wahlbezirkes 
R a d m a n n S d o r f - K r o n a u  sind keine Proteste erhoben w o r 
den. W a S  diesen bezeichneten W ahlak t  betrifft, so hat 
die ganze Wahlkommission einen einstimmigen Pro tes t  in 
der Richtung zu Protokoll gegeben, baß die beiden W ä h 
le r ,  A nd reas  W il lm an n  von Lengenseld nnd Vinzenz 
J a h n  von Untergörjach, welche ihre Legitimationskarten 
mitzunehmen verg aß en ,  vom k. k. Wahlkommissär nicht 
zur W a h l  zugelassen w u rd e n ,  obwohl die Kommission sie 
einstimmig für wahlberechtigt erklärte. D e r  L a n d e sa u s 
schuß ist der Ansicht, daß bei hergestellter I d e n t i t ä t  unter 
gleichzeitiger Ausstellung der Legitimationskarten-Dnplikate 
die zwei Beanständeten zur W a h l  zuzulassen w aren . .

I n  E r w ä g u n g ,  daß bei den fraglichen W ah len  die
entscheidenden gesetzlichen Vorschriften beobachtet wurden, 
so wird von S e i t e  deö Landeöansschusscs der A n trag
gestell t :

D ie  su b  1 b is  10  angeführten W ah len  der W a h l 
bezirke fü r die Abgeordneten der Landgemeinden werden 
genehmiget und die hierbei gewählten Landtagsabgeordne- 
ten in den L andtag  zngelaffen".

P r v o s e d n i k :
Wünscht J e m a n d  der H erren  das  W o r t  zu dem ge

stellten A n t ra g e ?  (N i je d e n  se  n e  o g las i . )  W e n n  nicht, 
so bringe ich denselben zur A bstimmung, und bitte jene 
H e r r e n ,  welche den so eben vernommenen A n trag  ge
nehmigen, sitzen zu bleiben. (N i je d e n  n e  v s ta n e . )  Diese 
W ah len  sind demnach vom hohen Landtage einstimmig 
genehmiget.

PorocevaIe<; posl. dr. Tonian (bere):
„ H o h e r  L a n d t a g !

Z u r  W a h l  zweier Abgeordneten der H a nd e ls -  und 
Gewerbekammer zu Laibach sind 16 M itglieder und E r 
satzmänner erschienen, und sind bei Beobachtung aller ge
setzlichen Vorschriften mit allen 16 S t i m m e n , sohin ein
stimmig: D r .  Lovro T o m a n  und D r .  Vinzenz Fer. K lun  
zu Landtagsabgeordnelen gewählt  worden.

E s  wird die G enehm igung der W a h l  beantrag t" .
Prvosednik:

Wünscht J e m a n d  das  W o r t ?  (N i je d e n  se  n e  oglasi .)  
W e n n  nicht, so schreiten w ir znr Abstimmung und ich 
bitte jene H erren ,  welche diesen A n trag  genehmigen, sitzen 
zu bleiben. (N i je d e n  n e  v s tane . )  Auch diese W ahlen  sind 
einstimmig genehmiget.

Porovevalec posl. dr. Tonian ( b e r e ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

B e i  der W a h l  zweier Abgeordneten der L andeshaup t
stadt Laibach haben sich 6 1 2  W ä h le r  betheiliget, und es 
erhielten S t i m m e n :

H e r r  D r .  K a r l  v. W urzbach . . . .  3 2 6
„ D r .  v. K a l t e u e g g e r ......................... 313
„ D r .  Lovro T o m a n ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 9 8
„ D r .  Vinzenz K l u n .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 8 4

ferner die H e r r e n : Bürgermeister D r .  Costa ,D r.  E m il  R it te r  v. 
Stöckl und K arl  Deschmann je 1. D ie  absolute M a jo r i tä t  
beträgt 307 , und es erscheinen somit H e r r  D r .  K a r l  von 
Wurzbach mit 13, und H e r r  D r .  Friedrich v. Kaltenegger 
mit 6  S t im m e n  über die absolute M a jo r i tä t  zu L and tags
abgeordneten gewählt.

Laut des Wahlprotokolls sind fünf W äh le r  zur W a h l  
nicht zugelafsen worden, weil sie keine Legitimationskarten 
hatten und ein sechster, weil seine Legitimationskarte, deren 
unterer Theil  mit der Unterschrift des H e r r n  S ta t th a l t e r s  
fehlte, a l s  mangelhaft und ungiltig erkannt wurde.

Auch konstatirt das  W ahlpro tokoll ,  daß zwei von 
diesen W äh le rn  von der Wahl-Kommission wegen E r la n 
gung von Duplikaten  der Legitimationskarten an das 
k. k. Landespräsidium gewiesen, sich dahin wandten, jedoch 
mit ihrem Ansuchen abgewiesen wurden.

D e r  Landesausschuß kann diese Verkürzung des W a h l 
rechtes wegen des Verlustes einer Legitimationskarte weder 
für berechtiget, «och in der L. W .  O .  begründet erkennen.

Ferner hat Franz O b lak ,  Hausbesitzer E N .  6 6  in 
der Gradischa, einen Pro tes t  bei dem Landcsausschusse da
gegen überreicht, daß er —  obwohl sein Wahlrecht vom 
M ag is tra te  reklainirt wurde —  vom k. k. Landespräsidium 
auö dem angeblichen G rnnde  a n s  den Wahllisten gestri
chen wurde, weil er weniger a l s  10 fl. S te u e r  zahle.

F ranz O blak weiset nach, daß er vom H ause N r .  66
9 fl. 6 Vü kr., und von seinem Grundbesitze in T i r n a u  2  fl. 
7 9 %  kr., somit zusammen 11 fl. 8 6  kr. S te u e r  zahle. E r  
ist somit unzweifelhaft wahlberechtigt.

Trotz dieser wesentlichen M ä n g e l  glaubt der Landes- 
ausschuß doch die Anerkennung der Giltigkeit der W ahlen  und 
die E inberufung der gewählten Abgeordneten beantragen 
zu so llen , weil mit Rücksicht au f  das  Abstimmungsver- 
hältniß dadurch höchstens die unbedeutende S tim m en m ajo 
r i tä t  noch gemindert, ein anderes Abstimmungsresultat 
aber nicht erreicht worden wäre.

A m  Schluffe des Wahlprotokolls hat H e r r  B ü rg e r 
meister sich Vorbehalten, gegen die Zusammenstellung der 
W ahllisten einen Pro test  bei dem hohen Landtage zu über
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reichen. I m  Landesausfchusse ha t  derselbe diesen V orbe
halt damit motivirt, daß die B ü r g e r , welche ohne Rück
sicht au f  S teuerzah lung  w ahlberech tig t  seien, in den W a h l 
listen gestrichen worden sink. Nachdem jedoch nach dem 
klaren W or t la u te  des mit dem Gesetze vom 10. J ä n n e r  
1857 , Z .  4  L. G .  B .  abgeänderten 8- 13 der L . W . O .  
den B ü rg e rn  a l s  solchen ein W ahlrecht nicht zusteht, so 
kann dieser P ro tes t  nicht berücksichtiget werden".

Prvosednik:
Wünscht Je m a n d  der H e rren  das  W o r t ?  (N i je d e n  

86 ne  og lasi .)  W e n n  n ich t , so bitte ich jene H erren , 
welche die Land tagsw ah len  der S t a d t  Laibach genehmi
gen, sitzen zu bleiben. (N i je de n  n e  v s tane . )  D e r  A ntrag  
ist genehmiget.

Porocevalec posl. dr. Toman ( b e r e ) : 
„ H o h e r  L a n d t a g !

D ie  S t a d l  J d r i a  hat gemäß §. 3 der L. W .  O .  
für sich E inen  Abgeordneten der S tä d t e  und M ärk te  in 
den Landtag zu wählen. D ie  vom k. f. Bezirksamte 
Loitsch zu P l a n i n a  bestätigte W ählerliste  weiset 109  W a h l 
berechtigte au s .

B o n  diesen sind zu der am 27 . M ä rz  stattgefunde- 
neu W a h l  97  und außerdem ist nach bereits geschlossener 
Abstimmungsliste der weder in der W ä h le r -  noch ursprüng
lich in der Abstimmungsliste aufgeführte, in der Zwischen
zeit dem k. k. Bezirksamts Loitsch zu P l a n i u a  zur Dienst
leistung zugewiesenc J o h a n n  B ern e  erschienen, welcher von 
der W ahl-Kommission au f  G ru n d  feines Anstellungs- 
dekretes a l s  wahlberechtigt angesehen und nachträglich in 
die Stim mliste  ausgenommen wurde.

V o n  den abgegebenen 98  S t im m e n  fielen au f  A nton  
R i t te r  von G aribold i  5 2  und au f  K ar l  Defchmanu 46 .  
D ie  absolute M a jo r i t ä t  beträgt 4 9  S t im m e n ,  es erscheint 
daher A nton  R i t te r  v. G aribo ld i  gewählt  und wird dessen 
Zulassung beantragt.

Hierzu wird n u r  noch bemerkt, daß sich bei der W a h l  
14  Frauenspersonen  betheiliget haben, und daß lau t  des 
WahlprotokolleS der landesfürstliche Kommissär rücksicht
lich deS W ahlrechtes derselben der Ansicht w a r , daß sie 
mit Hinblick au f  den §. 4  der G .  W .  O .  vom 17. F e 
b ru a r  1866, ungeachtet des §. 16 der L. W .  D . ,  nicht 
berechtiget sein dürften, und daß die Wahl-Kommission, so 
viel anS der unklaren bezüglichen Erklärung, wie fo lg t : 
„O bw o h l  die Wahl-Kommission, jedoch in ihrer M in o r i 
tä t  der gegeutheiligen Ansicht ist, werden derselben in ihrer 
M a jo r i t ä t  sich dieser Ansicht aiischließen" zu ersehen ist, 
sich in Cer M a jo r i t ä t  derselbe» anschloß.

B e i  der S t im m zäh lu n g  sind diese S t im m e n  anstands
los gezählt worden und d ieses , wie es dem Laudesauö- 
schusse scheint, m it vollem Rechte und im S in n e  der be
züglichen Gesetze. DieSsallS muß vorerst hervorgehoben 
werden, daß alle bezüglichen Frauenspersonen  in der W ä h 
lerliste der Gemeinde und für den Landtag Vorkommen, 
daß ihnen au f  ihre N am en  lautende Legitimationskarteu 
behändiget und sie a l s  solche Wahlberechtigte in die Land- 
tagS-Abstimmungs-Verzeichiiisse ausgenommen wurden. F e r 
ner bestimmt der §. 13 der L. W .  O . ,  der §. 1 der 
G .  W .  O .  genau, daß die F rauenspersonen  für die G e 
meinde und für den Landtag wahlberechtiget f ind, w ä h 
rend der §. 4  der G .  W .  O .  n u r  rücksichtlich der A u s 
übung des W ahlrechtes für die Gemeinde n o rm ir t ,  daß 
die F rauenspersonen  durch Bevollmächtigte zu w ählen  
haben, der 8 16 der L. W .  O .  aber festsetzt, daß daö 
W ahlrecht für den Landtag in der Regel persönlich a u s -

zuübcn ist. D emgemäß sind die F rauenspersonen  für 
wahlberechtiget und ihre persönliche A usü bu n g  deS W a h l 
rechtes a l s  o rdnungsm äßig  anzusehen".

Gestern ist ein P ro tes t  mehrerer W ä h le r  a u s  J d r i a  
eingelaufen, welcher a u s  zwei Theilen besteht. D e r  erste 
T heil  bezieht sich a u f  die F rage  rücksichtlich der persön
lichen W ahlrech tsausübung  der F ra u e n ,  welche F rage  in 
dem Berichte bereits erlediget ist.

D ie  zweite F rage  enthält nichts Wesentliches, nichts 
au f  Gesetze sich B eziehendes , sondern n u r  persönliche 
Sachen ,  persönliche AuSsprüche und persönliche Auftritte  
zwischen den einzelnen W ä h le rn  nnd ich g laube ,  daß es 
wirklich uickt angemessen ist, einen Pro tes t  in dieser R ich
tung mitzutheileu, a u ße r  wenn eö daS hohe H a u s  beschließt. 
D e n n ,  wollten w ir  u n s  a u f  diesem Gebiete bewegen, er
heben, vorführen, w a s  für A gita t ionen , w a s  für A uS 
sprüche, w a s  für Verläumdungeii vorgekommen sind, so 
müßten w ir  wirklich eine große kostbare Zeit in  Anspruch 
nehmen und ich glaube nicht, daß eS der W ürd e  deS hohen 
HauseS angemessen wäre, in den Landtag  daS zu bringen, 
w a s  von Agitationen außer diesem H anse erfolgt ist. ÄnS 
diesem G ru n de  glaube ich, daß das  h. H a u s  zur W a h ru n g  
der W ü rd e  desselben und zur Förderung der Geschäfte 
cs mir nicht gebieten wird, diesen Pro tes t  zu lesen. S o l l te  
jedoch das  H. H a u S  anders  beschließen, so werde ich den 
Pro tes t  vorlesen.

Prvosednik:
Wünscht noch J e m a n d  das  W o r t ? (N i je d e n  se  ne 

oglasi.)  W e n n  nicht, so schreiten w ir  zur Abstimmung und 
ich bitte jene H e r r e n , welche diese W a h l  genehmigen, 
sitzen zu bleiben. ( N i je d e n  n e  v s ta n e . )  D e r  A n trag  ist 
vom hohen H ause genehmiget.

I’orocevalee posl. dr. Toman ( b e r e ) :
„ H  o h e r  L a n d t a g !

D ie  S tä d t e  R ad m a n n sd o rs  und S te i n  und der M ark t  
Nenmarktl haben einen Abgeordneten in den Landtag zu 
wählen.

Laut der von den bezüglichen politischen Acmtern 
geprüften und genehmigten Wählerlisten und der darnach 
aufgelegten S tim m lis te  erscheinen 2 8 4  W ä h le r  verzeichnet. 
V on  diesen sind 2 0 9  und hierzu auch noch der in dem 
abgeschlossenen Wählerverzeichnisse nicht aufgeführte , nach 
S te in  a l s  k. f. Bezirskommifsär eingestellte k. k. Bezirks- 
Vorsteher S te f a n  Klanöiö, welcher von der Wahlkommission 
alö wahlberechtigt angesehen worden  ist, erschienen.

V on  den abgegebenen 2 1 0  S t im m e n  fielen 
a u f  D r .  V a len tin  P re v c  . . . 107

„ D r .  G a u s t e r .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .101
„ G r a f  T h u ru  .. . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1
„ B o g a t a j .............................  1

D ie  absolute M a j o r i t ä t  bildet 106, sonach erscheint 
D r .  V a len t in  P rev c  gewählt.

H ierzu sind a u s  den W ahlakten  noch nachstehende 
Betrachtungen be izufügen: D ie  Stimmlisten weifen nach, 
daß die Wahlkommission die W a h l  der Pfarrkirche in 
S t e i n  durch den Kirchenpropst von S c h u t t  J o h a n n  P o -  
drekar su b  P o s t  1 5 0  und jene deö FranziökanerklosterS 
durch den Vikar P a t e r  KrnSnik B e rn a rd  su b  162  mit dem 
Bemerken amm llir t ,  daß diese beiden nicht berechtigte R e 
präsentanten sind. Diese beiden S t im m e n  fielen a u f  D r .  
V a len tin  P re v c  und sind milfkrntinirt worden.

D a  diese beiden Repräsentanten  zur Repräsentation 
ermächtiget, in der Wählerliste für die Gemeinde und für
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den Landtag namentlich a l s  solche bei den bezüglichen 
Posten  angeführt  und ihnen die Legitimationskarten aus  ihre 
N am en  ausgestellt worden sind, so erscheint die besagte 
A nnu ll irung  a l s  eine unbegründete (§. 4 0  L. W  D .) .  
Eben  so unbegründet ist die kommissionelle W ahlzulaffuug 
der M a r i a  G ro m  su b  P o s t -N r .  2 6 3 ,  da in dem W ä h le r 
verzeichnisse für die Gemeinde R a d m a n n sd o rs  su b  6 3  und 
in der Land tagsw ähler l is te , so wie ursprünglich nu r  ein 
Jose f  G ro m  vorkommt, welcher in der S tim mlis te  zuerst 
in eine M a r i a  und dann in eine H elena  mit dem Zusatze 
„ a l s  nicht ausgewiesener Rechtsnachfolger" verwandelt 
wurde. Eben so unbegründet, mindestens zweifelhaft stellt 
stch die Zulassung des f. f. Bezirksvorstehers zur W a h l  
dar, da solcher in keiner der Listen vorkommt und bei der 
W a h l  am  Schluffe in die Stim mliste  nachträglich ausge
nommen wurde. (2 6  und 4 5  der L. W .  O . )

W e n n  n u n  auch die obenangeführten S t im m e n  dem 
D r .  P re v c  abgezäblt werden, so bleiben ihm noch immer 
105 ,  also genügend für die absolute M a jo r i t ä t  mit 1 0 4  
oder 1 0 5  S t im m e n ,  welche sich nach Abzählung der oben 
besprochenen 2  oder 4  S t im m e n  darstellt. S o h i n  erscheint 
auch unter diese» Verhältnissen D r .  P rev c  gew äh l t" .

Prvosediiik:
Wünscht J e m a n d  der H e rren  in dieser Beziehung 

d a s  W o r t ?  (N i je d e n  se  n e  og lasi .)  W enn  nicht, so bitte 
ich jene H erren ,  welche diesen A n trag  genehm igen , sitzen 
zu bleiben. (N i je d e n  n e  v s ta n e . )  Auch diese W a h l  ist 
einstimmig genehmiget.

Porocevalec posl. dr. Tonian ( b e r e ) : 
„ H o h e r  L a n d t a g !

D ie  S t a d t  Gottschee und der M a rk t  Reifniz haben 
einen Abgeordneten der S tä d t e  und M ärk te  zn wählen.

Laut den Abstimmungslisten haben bei der am 27 .  
M ä r z  stattgefundenen W a h l  8 5  W ä h le r  ihre S t im m e n  
abgegeben.

V on  diesen fielen au f
J o h a n n  K osler ,  Besitzer von O rtenegg , 4 4
au f  F ranz  S o u v a n ....................... 4 0
a u f  F ranz  K r o m e r ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1

D ie  absolute M a jo r i tä t  beträgt 4 3  S t i m m e n ; eö er
schien demnach J o h a n n  K os ler  a lö  gewählt.

fiierzu muß jedoch Folgendes bemerkt w e rd e n : 
ur W a h l  erschienen außer den angeführten 8 5  
W ä h le rn  noch drei Bevollmächtigte der F rau en  Anim 

Konkel von Gottschee P o s t - N r .  4 9 ,  der F r a u  M a r i a  
Eppich P o s t-N r .  51 und der F r a u  A nn a  Nadel P o s t -N r .  
65 ,  welche von der Wahlkommission nicht zur W a h l  zu
gelassen wurden.

Desgleichen w urden zwei Wahlberechtigte, und zwar 
J o h a n n  K lu n  P o s t-N r .  44 ,  und J o h a n n  H in g e n a u  Pos t-  
N r .  35 , weil sie keine Legitimationskarten vorweisen konn
ten, von der W a h l  ausgeschlossen.

D e r  LandeöauSschuß ist der Ansicht, daß die A u s 
schließung der Bevollmächtigten der F rau en  im Gesetze 
und zwar §. 13 der L. W .  O . ,  §. 1 der G .  W .  O .  und 
8  16  der L. W .  O .  gegründet ist,  daß aber den z w e i  
Wahlberechtigten, welche ohne Legitimationskarten erschie
nen sind, umsomehr die Duplikate derselben von S e i t e  des 
landessürstlichen Kommissärs auözustellen, und sie sofort 
zur W a h l  zuzulassen waren, a l s  die Id e n t i t ä t  der Person  
nicht bezweifelt, und rücksichtlich des J o h a n n  K lun  a u s 
drücklich lau t  des P ro toko lls  anerkannt worden ist.

I m  W eite rn  ist bei der W ahlverhand lung  von drei 
Wahlberechtigten gegen die S t im m e n  des Aktuar P o u u r

und Adjunkten W ebenau  a n s  dem G r u n d e , daß sie sich 
in D isp o n ib i l i tä t  befinden sollen, Anstand erhoben worden, 
welcher aber in G em äßheit  des §. 13 der L. W .  O .  und 
88- 1, 2, 6  der G .  W .  O .  nicht a l s  begründet angesehen 
werden kann.

D a  selbst fü r den Fall ,  a l s  die beiden wegen M a n 
gel der Legitimationskarten zurückgewiesenen W ä h le r  mit 
und für den S o u v a n  gestimmt h ä t t e n , J o h a n n  K os ler  
mit 4 4  S t im m e n  die absolute M a jo r i tä t  per 4 4  von der 
Gesammtheit  der S t im m e n  per 87  erreicht hätte, so wird 
der A n t r a g  a u f  Zulassung des J o h a n n  KoSler gestellt".

Prvosednik:
Wünscht J e m a n d  der H erren  das  W o r t ?  (P o  p re -  

s t a n k u . )  W e n n  nicht, so bitte ich jene H e r r e n ,  welche 
diesen A n t r a g  genehmigen, sitzen zu bleiben. (N i jeden  ne  
v s t a n e . )  Diese W a h l  ist vom hohen H ause genehmiget.

Porocevalec posl. dr. Costa (b e re ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

Z u r  W a h l  des Landtagsabgeordneten für die S tä d t e  
K ra inbu rg  und Lack sind 2 1 0  W ä h le r  erschienen, von denen 
107  den H e rrn  Leopold Jn gov iz  und 1 0 2  den H e rrn  
Leopold R i t te r  v. Höffern die S t im m e  gaben ;  1 S t im m e  
erhielt H e r r  J o h a n n  M arenö iö .

D a  die absolute M a jo r i t ä t  106  beträgt, so erscheint 
H e r r  Leopold Jug o v iz  gew äh l t ,  und da alle gesetzlichen 
Förmlichkeiten beobachtet w u rd e n , nnd kein Anstand vo r
liegt, so wird beantragt, die W a h l  a l s  giltig zn erklären.

Bemerkt wird noch, daß im Abstimmungsverzeichniffe 
s u b  P o s t -N r .  2 7 9  und 2 8 0  M a t h i a s  Jer icha  und Michael 
H ro v a t  eingetragen sind, welche beide ihre S t im m e  für 
Leopold Jug o v iz  abgaben ,  und die im Wählerverzeichnisse 
nicht Vorkommen.

D a s  W ahlrecht dieser beiden wurde jedoch von der 
Wahlkommission (von welcher n u r  3  M itg l ieder für J u 
goviz und 4  für Höffern stimmten) einstimmig anerkannt, und 
vom Wahlkommissär nicht beanständet; —  kann daher 
nicht bezweifelt werden. W ollte  m an  aber diese beiden 
S t im m e n  in Abzug bringen, so bleibe» 2 0 8  W ä h l e r , die 
absolute M a jo r i t ä t  beträgt 1 0 5 ,  welche Anzahl H e r r  
Ju g o v iz  nach Abzug der P o s t -N r .  2 7 9  und 2 8 0  erhielt. 
E S  erscheint somit derselbe auch in diesem Falle  a l s  ge
w äh l t" .

Prvosednik:
Wünscht J e m a n d  der H e rren  das  W o r t ?  (P o  p r e -  

s t a n k u . )  W e n n  nicht, so bitte ich jene H e r r e n , welche 
diesen A n tra g  genehmigen, sitzen zu bleiben. (N i je d e n  ne  
v s ta n e . )  D ie  W a h l  ist vom hohen H ause genehmiget.

Porocevalec posl. dr. Costa ( b e r e ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

Z u r  W a h l  eines Abgeordneten für Adelsberg, Laaö 
und Oberlaibach sind 2 9 4  W ä h le r  erschienen, von denen 
183  H e rrn  K a r l  O b re sa ,  107  S e .  Erzellenz dem F re i 
herrn von S ch lo ißn ig g ,  2  H e r rn  A lois  M u lley  und 2 
H e r rn  A ndreas  von G arza ro l l i  wählten. D ie  absolute 
M a jo r i t ä t  beträgt 148  S t im m e n  und es erscheint somit 
H e r r  K a r l  O bresa  gewählt.

W äh re n d  der W a h l  ergaben sich mehrere Jncidenz- 
streite, welche laut des W  ihlprotokolles sämmtlich von 
der Wahlkonimission mit Einstimmigkeit oder S t im m e n 
mehrheit und zw ar nach Ansicht des Landesansschusses au f  
gesetzlicher B asiö  entschieden wurden, obgleich durchgehendö
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gegen den A n trag  des WahlkommissärS, hierüber ist also 
nichts weiteres zu bemerken.

D agegen  wurde von den Gemeindevorstehungen von 
Adelsberg und LaaS sowohl vor B eg inn  der W a h l ,  a l s  
auch »ach Verkündigung des W ahlresultateS ein Pro tes t  
zu Protokoll  gegeben, ein solcher auch in einer besonderen 
E ingabe  der Gemeindevorstehungen und in einer zweiten 
der vom Wahlrechte ausgeschlossenen B ü rg e r  Sldelsberg 
an  den LaudeSausschuß ausgesührt .

Diese Proteste stützen sich hauptsächlich auf die V e r 
fassung der LaudtagSwählerliste», und zwar ans  folgende 
beiden Umstände:

a. in der Wählerliste von Oberlaibach erscheinen 
auch mehrere (3 5 )  B ew ohner  von H r ib  a l s  wahlberech
tiget au fg e fü h r t ; und

b. vo» den B ew ohnern  Adelsbergs wurden nicht 
%  aller S teuerpflichtigen, sondern n u r  jene in die W a h l 
liste ausgenom men, welche in den 1. oder 2. W ahlkörper 
gehören, oder in dem 3. 10 fl. S te u e r  zahlen.

a d  a . D e r  erste P u n k t  des P ro tes tes  ist vollkom
men begründet. Nach §. 3 der L. O .  und 8- 3  der 
L. W  O .  sind zur W a h l  in der S täd tecur ie  nu r  die 
S tä d t e  und M ärkte  berechtigt. N u n  bildet aber lau t  des 
offiziellen OrlschaflöverzeichiiisfeS für K ra in  (LaudeSgcsetz- 
b latt  für K ra in  II. Theil,  6. S tück 1 8 5 7 )  H r ib  mit 7 0  
H äusern  und 5 6 4  E inw ohnern  eine vom M ark te  Ober- 
laibach mit 217  H äuser»  und 1647 E inw ohnern  ganz 
geschiedene selbstständige Ortschaft nnd sind daher die in 
der Wählerliste O berla ibachs su b  P o s t -N r .  2 ,  1 4 ,  1 8 ,
2 0 ,  2 6 ,  3 7 ,  3 8 ,  3 9 ,  4 1 ,  4 8 ,  49 ,  50 , 51 ,  6 t ,  62 , 70, 
80 ,  83 ,  84 , 86, 88 , 89 ,  9 2 ,  120, 122, 124, >27, 131, 
1 3 5 ,  1 3 6 ,  1 5 2 ,  1 6 1 ,  1 6 2 ,  1 7 6 ,  1 8 0 ,  aufgeführten 35  
W ä h le r  in der S tä d te -E u r ie  nicht wahlberechtigt.

a d  b. B e i  der L and tagsw ah l  im J ä n n e r  l. I .  
hatte Adelsberg über 2 0 0  W ahlberechtigte; jetzt wurde 
deren Anzahl au f  107  reduzirt.

Hierbei ist zu bemerken, daß das  k. k. Bezirksamt 
Adelsberg die Berechtigung der zwei D rit ttheile  fämnitli- 
cher S te u e r t r äg e r  zur W ahlvornahm e bei der J ä n n e r -  
W a h l  ausdrücklich anerkannte, daß die Rektifizirung re sp .  
Rednzirnng der Wahlberechtigten vom hohen k. f. Lan- 
despräsidinm mit Erlasse vom 5. M ä rz  d, I .  N r .  6 1 0  
angeordiiei, hingegen von der Gemeindevorstehung der be
gründete R ekurs  an das  f. f. M inis ter ium  deö I n n e r n  
ergriffen, vo» diesem aber mit Erlasse vom 13. M ä rz  1867, 
Z .  1 7 8 3  ohne jede M o t iv i rn n g  abgewiesen wurde.

D ie  tatsächlichen Verhältnisse, au f  denen diese Rec- 
tifizirung beruht, sind nun folgende: D ie  Hanptgemeinde 
Adelsberg hat sich erst in Folge der neuen krainischen G e 
meindeordnung vom 17. F e b rua r  18 66  durch Zusammen
legung des M a rk te s  Adelsberg mit den umliegenden D ö r 
fern Altendorf, Z alog , H ra ä e ,  Klein- und G ro ß -O to l i  und 
Z a g o r  fonftituirt.

D ie  Wählerliste der Gemeindewähler um faßt daher 
in  3 W ahlkörpern die Wahlberechtigten aller 7 Unterge
meinden. Hierbei ist es ein reiner Zufall ,  daß die H a u p t -  
gemeinde den N am en  Adelsberg f ü h r t , da sie eben fo gut 
auch Altendorf, Z a lo g  oder dgl. heißen könnte. D ie  W ä h 
lerliste für die W a h l  der Gemeindevertretung kann aber 
nach 8- 3 L. O .  und §. 3 L. W  O .  nicht die B as is  
für die Landtagswählerlis te bilden, weil verfaffnugSmäßig 
nu r  der M a rk t  A de lsb e rg , nicht aber die politische G e 
meinde dieses N am e n S ,  so wie auch nicht die verschiede- 
denen ländlichen Snbgem einden  zur W a h l  in der Curie 
der S tä d t e  und M ärk te  berechtigt ist.

E s  fräg t sich n u n , hat der M a rk t  Adelsberg eine 
W ählerlis te ,  welche a l s  B a s is  der Landtagswahlliste  a n 
genommen werden k a n n ? A lle rd ings ,  nämlich die W a h l 
liste, welche bei der W a h l  des a u s  der Untergemeinde in 
de» Gemeiiideansschnß zu wählenden AuSschußmauiieS zur 
B a s is  zu dienen h a t , nnd wobei fammtliche W ahlberech
tigte a l s  e i u W ahlkörper anzusehen sind (S. 21 G .  W .  D .) ,  
und dann die W ähle r l is te , aus  G r u n d ,  welcher int J a h r e  
1866  die W a h l  deö VermögeusverwaltuiigSausschusseS 
deö M a rk te s  Adelsberg gewählt wurde. Diese Wahlliste 
hat nach dem A nhänge  zur G .  O .  n u r  E i n e n  W a h l 
körper zu umfassen, daß §. 13 L. W .  O .  nu r  die W ä h 
lerlisten für die politische Gemeinderepräsentanz vor A ugen 
habe, kann wohl nicht behauptet werden, da der W o r t la u t  
einer solchen B ehaup tu ng  widerspricht.

Auch ist zu e rw ä g e n , daß §. 13 lit. b. von G e 
meinden mit „weniger a l s  3 W ahlkörpern" spricht. N u n  
gibt cs nach dein Gemeindegesetze (§. 13 der G .  W .  O . )  
keine G em einde , in welcher nicht wenigstens 2  W ahlkör
per vorhanden wären, der §. 13 lit. b. hätte also, wenn 
er bloß die politische Gemeinde vor Augen gehabt h ä t t e ,
—  sagen müssen, „in Gemeinden mit 2  W ahlkörpern" —  
und es beweist der Umstand, daß es heißt „in G em ein
de» mit weniger a l s  2  W ahlkörpern" —  daß auch der
Fall  vorschwebte, wo nu r  1 W ahlkörper vorhanden ist, —  
nämlich der W ahlkörper der zur W a h l  des O rlöverm ö- 
genSverw altu iigSauSschusses Berechtigten". H ie r  muß ich 
aufmerksam m achen, um einer E inwendung vorzubeugeu, 
daß die Redaktion des §. 13 lit. b. in der jetzigen Fassung 
eines spätem  D a tu m s  ist, a ls  die Redaktion des Gemein- 
degesetzes für K ra in .  Diese Redaktion ist erst durch daS 
Gesetz vom 10. J ä n n e r  I. I .  fanktionirt worden. (B e re  
n a p re j )

„ N im m t inan aber diese naturgemäße BasiS a u ,  fo
sind nach 8- 13 b. L. W .  O .  %  aller für die Gemeinde
Wahlberechtigten in die Landtagswahlliste aufzunehmen. 
D a s  sind 2 0 0  anstatt  107.

V o n  sämmllichen 2 5 7  S te u e r t r äg e rn  werden n ä m 
lich %  genom m en, d . i .  172  und diesen werden 2 8  nach 
ihrer persönlichen Eigenschaft Wahlberechtigte angereihet.

E s  w äre  auch in der T h a t  höchst unbillig, ja u n 
gerecht, wenn Adelsberg mit 2 0 3  H äu se rn  16 67  E i n 
wohnern  und 2 3 0 4  fl. direkter S te u e r  nu r  107  W ahlb e 
rechtigte, dagegen Oberlaibach mit 2 1 7  H ä u s e r n , 1647 
E inwohnern  und 3 0 8 0  fl. direkter S te u e r  193  W a h lb e 
rechtigte haben sollte; wenn dort der geringste S te u e rb e 
trug 10 fl., hier aber 3 fl. 6 kr. zur W a h l  berechtigen 
würden.

M a i l  kann auch nicht sage», Adelsberg hätte selbst 
daraus denken und bei der Neukoiistituiriiug der Gemeinde 
n u r  2  W ahlkörper bilde« sollen! daö häng t  nach dem 
Gemeindegesetze nicht von dem freien W illen  der G em ein 
den ab, sondern darüber entscheiden die politischen B e h ö r 
den. (8. 13 G .  W .  O . )

W o h l  aber scheint m an  in Oberlaibach 2  W ahlkö r
per n u r  gebildet zu h a b e n , um sich das  Uebergewicht bei 
der L and tagsw ahl  zu sichern.

D e n n  daS Gesetz sag t :  „ I n  der Regel sind 3 W a h l -  
körper zu bilden; n u r  ausnahm sw eise , w enn die Z a h l  der 
Wahlberechtigten gering und der Abstand zwischen den ein
zelnen Steiierschuldigkeikc» unbedeutend ist, können 2  W a h l-  
körper gebildet werden". Diese A usnahmsverhältn isse sind 
in  Oberlaibach ersichtlich nicht v o rhanden ,  und eö w äre  
daher Sache  der Regierung, das  bestehende M iß v e rh ä l t -  
niß dadurch zu beheben, daß auch in Oberlaibach 3  W a h l 
körper gebildet würden.

2
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B ei Pen vorliegenden Anständen dürfte diese W a h l  
vom hohen Landtage nicht a l s  rechtSgiltig angesehen w er
d e n ,  w enn  der hohe Landtag nicht in einen argen W i 
derspruch m it  seiner eigenen Anschauung kommen will, in
dem er die hier vorgetragcne Anschauung im J ä n n e r  l. I .  
durch M ajori tä tsbesch luß  a l s  die seinigc ausgesprochen und 
in Folge dessen die W a h l  des F reiherrn  v. Schloißnigg 
a l s  giltig anerkannt hat.

D e r  Landesausschuß stellt daher den A n t r a g :
D e r  hohe Landtag geruhe zur P r ü f u n g  des W a h l 

aktes Adelsberg  - L a a s  - Oberlaibach ein Gontitö von 5 
M itg l iedern  a u s  dem ganze» H ause  zu erwählen, welches 
sohin die geeigneten A nträge  zu stellen haben w ird" .

Prvoseilnik:
W ünscht Je m a n d  der H e rren  daS W o r t ?

Poslanec Dezinaii:
I c h  bitte uttt daS W ort .
E s  ist schwer gegenüber der flüchtigen Vorlesung der 

vom H e r r n  LandeSauöschuß - M itgliede vorgebrachten E i n 
wendungen gegen diese W a h l , eine allseitige Entgegnung  
vorzubringen; doch glaube ich, den A n trag  stellen zu sol
le n ,  daß der hohe Landtag sogleich die W a h l  genehmigen 
m öge, indem nicht zu erw arten  ist, daß der zu wählende 
Ausschuß neue Gesichtspunkte hervorheben dürfte , welche 
nicht bereits vom verehrten LandeSauöschuffe hier vorge
bracht worden wären.

Einen  P u n k t  jedoch hat der Berichterstatter deS Lan- 
deSausschuffeS zu berühren völlig vergessen, denjenigen 
nämlich, der bereits in der letzten Session vom Bericht
erstatter des zur P r ü f u n g  der L andtagöw ahlen  eingesetzten 
Ausschusses L u k a  S ve te c  hervorgehoben wurde. W i r  ha 
ben schon zu wiederholten M a le n  das  M ißverhä l tn iß  der 
Wählerliste  des M a rk te s  Adelöberg und Oberlaibach in  
diesem hohen H ause einer nähern  E r w ä g u n g  und P r ü 
fung unterzogen, und es ist bei der vorletzten L a n d tag s
w ahl  vom früheren LandeSausschusse der A n trag  aus  
A nnu l l irung  der W a h l  des B a ro n  Schlo ißnigg  gestellt 
w o rd e n , indem die Wählerlisten des M a rk te s  ÄdelSberg 
nicht in der Weise angesertigt worden sind, wie es das 
Gesetz vorschreibt. B e i  jener Gelegenheit hat der H e r r  
Berichterstatter S v c te c  bemerkt: „daß über die W ä h le r 
listen e i n z i g  und a l l e i n  die politische Behörde zu ent
scheiden h abe ,  so daß dasjenige, w a s  dieselbe festgesetzt 
h a t ,  der Landtag nicht verwerfen könne, und zwar darum  
nicht, weil dies nicht in seine Kompetenz gehört" .  Ich  
berufe mich diesfalls aus die 88- 26  und 27  der L. W .  D., 
welche die definitive Feststellung der Wählerlisten a u s 
schließlich den politischen Behörden  anheimstellen. W ü r 
den w ir  in eine nachträgliche Feststellung der bereits von 
der Behörde agnoscirten  W ählerlisten entgehen, und unS 
hierbei an  die vom LandeSausschusse vorgebrachte Anschau
ung  h a l t e n , so könnten w ir  eben so gut die W a h l  von 
K ra in bu rg  annullircn. A n  der W a h l  des städtischen 
W ahlbezirkes K ra in bu rg  partizipirt  auch die S t a d t  Lack. 
B ekann t  ist e s ,  daß die S t a d t  Lack fü r sich keine O r t s -  
gcmeinde bildet, sondern daß sie sich mit der Ortögemeinde 
S m i n z  vereint h a t ,  mit welcher zusammen sie n u r  eine 
O rtsgem einde  unter dem N am en  Lack bildet. W e n n  ich 
n u n  die A rgum enta tion  des H e r r n  D r .  Costa au f  diesen 
F a l l  anw ende ,  so kann ich ebenfalls sagen , die W ä h le r 
listen für die S t a d t  Lack dürfen nicht nach 3 W ahlkörpcrn 
festgesetzt w erd en , sondern cö müssen nach Ausscheidung 
der Wahlberechtigten a n s  der Ortögemeinde S m in z  sämmt- 
liche Wahlberechtigte der S t a d t  Lack nach ihrer S teuer«

schuldigkeit geordnet und %  derselben a l s  wahlberechtiget 
für den Landtag angenommen werben, wodurch die S t a d t  
Lack einen Z uw achs  von sicherlich 1 0 0  Wahlberechtigten 
erlangen würde. N u n  aber weisen die Wahllisten von 
Lack n u r  diejenigen Lacker W ä h le r  a u s ,  welche mindestens 
10  fl. S te u e r  zahlen. W e n n  daher der H. Landtag durch 
die Anerkennung der W a h l  des städtischen Wahlbezirkes 
K ra inburg  dem Grundsätze seine B ill igung  gegeben h a t ,  
daß S t ä d t e ,  welche mit Landgemeinden sich zu neuen 
O rtsgem einden  konstituirt h a b e n , demungeachtet bei der 
Anfertigung der Wahllisten der S tad tgcm cinde nach der 
Anzahl der W ahlkörper vorzugehen h a b e n , nach welche» 
die Gemeinden kreirt sind, so w äre  es eine Inkonsequenz 
bezüglich des M a rk te s  Adelsberg eine A usnahm e zu m a
chen, abgesehen d a v o n , daß w ir  inkompetent sind, nach
träglich eine nach erfolgter abschlägiger ministerieller E n t 
scheidung richtig gestellte Wahlliste zu bestreiten.

W e ite rs  ist in dem Proteste hervorgehoben worden, daß 
die Ortschaft H r ib  nicht zu Oberlaibach gehöre, und eö 
ist d iesfalls sich berufen worden aus das  betreffende O r t s -  
verzeichniß, welches seiner Zeit von der hohen Landesregie
rung  im Landcögesetzblattc veröffentlicht worden ist. D ie  
Ortschaft Oberlaibach besteht a u s  3 O rtschaften , nämlich 
H r i b , B r e g  und V a s ; suchen S i e  die Ortschaften B r e g  
und V as  in diesem Verzeichnisse nach, so finden S i c  diese 
Ortschaften gar nicht darin verzeichnet, d a ra u s  würde 
folgen, daß die B ew ohner  dicfer Ortschaften gar  kein 
Recht haben zu wählen. (S m eh . )  V o r  Allem muß ich 
die H erren  ausmerkfam m achen, daß in  der Ortschaft 
H r ib  die Pfarrkirche von Oberlaibach sich befindet, und 
wenn sie den Diözesan - S c h e m a t i sm u s  cinsehen, so fin
den sic darin  a n g e fü h r t : „ p a ro c h ia  V e r k n i k a “ und die 
K irche: „ s a n c t i  P a n l i  in  V e r h n ik a “ , d. i. O be r la i 
bach. H r ib  ist alö Oberlaibach seither bezeichnet w o r
den. E s  ist dies eine sehr alte P fa r r e ,  welche, w enn ich nicht 
i r r e , b is  in das  14. J a h rh u n d e r t  zurückgeht. Oberlaibach 
hat bisher bereits 4  mal sein W ahlrecht fü r den Landtag 
a u sg e ü b t ,  und es ist gegen die auch jetzt beobachtete 
Zusammenstellung der W ahllisten bei den früheren W a h 
len kein Pro tes t  erhoben w orden, daher es doch sonderbar 
ist.  daß jetzt au f  einmal mit einem Proteste hervorgetrc- 
ten w i r d , welcher mit den uralten Tradit ionen  dieses 
M a rk te s  in Widerspruch ist.

Ic h  würde daher den A n trag  stellen, daß das  hohe 
H a u S  diese W a h l  agnoScire und von der Einsetzung deS 
besonderen Ausschusses U m gang nehme.

Prvosednik:
W ird  dieser so eben vernommene A n trag  deö Abg. 

Deschmann unterstützt? Ich  bitte jene H e r ren ,  welche 
denselben unterstützen, sich zu erheben. (N e k o lik o  po -  
s lan cev  v s ta n e . )  E r  ist hinlänglich unterstützt.

Poslanec ,Svetec:
I c h  bitte um daS W o r t .
D ie  Auseinandersetzungen, die w ir  so c^en von dem 

H e rrn  Berichterstatter vernommen haben , setzten das  V er-  
hältniß hinsichtlich dieser W a h l  so klar a u se in a n d e r , daß 
ich glaube, eö w alte  g a r  kein Zweifel ob , wie w ir  unS 
dieser Angelegenheit gegenüber zu verhalte» haben. D e r  
H e r r  Berichterstatter hat  klar und überall gestützt auf 
daS Gesetz uachgewiesen, daß der V org a n g  hinsichtlich 
Adelsberg und Oberlaibach kein korrecter gewesen ist; er 
hat  die Ungleichheit in der B ehand lung  hervorgehobcn, 
er hat  hervorgehoben, daß nack dem klaren W or t lau te
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der Gesetze ganz anders  hätte vorgegangen werden 
sollen.

Ich  finde eS daher nicht für nothwendig . noch ein
mal seine Anschauungen von dem Gesichtspunkte zu u n 
terstützen , baß die W a h l  nicht gesetzlich statlgefundeu Hat. 
Ic h  will aber doch, w a s  die gleichmäßige oder eigentlich 
ungleichmäßige B ehand lung  betrifft, E in iges  bemerken. D e r 
selbe V o r g a n g , wie hinsichtlich Oberlaibach hat allerdings 
auch in ändern S tä d t e n  stattgefunden, namentlich auch 
im M ark te  R e isn iz , wo auch nu r  ein W ahlkörper ist; 
bei der gegenwärtigen W a h l  hat m an  jedoch dem M arkte  
alle W ä h le r  gestrichen, welche bei der politischen G e 
meindewahl nicht im ersten und zweiten W ahlkörper vo r
gekommen sind. Ic h  habe gelegenheitlich der Verifikation 
dieser W a h l  geschwiegen, obwohl ich mit demselben Rechte 
Bedenken hervorgehoben hätte, wie sie bei Adelsberg her
vorgehoben worden sind, ich habe geschwiegen a u s  dem 
einzigen G ru n d e ,  weil dieselbe fehlerhafte M ethode auch 
hinsichtlich der S t a d t  Gottschee angewendet worden ist. 
Auch die S t a d l  Gottschee hätte a l s  selbstständige K örper
schaft behandelt werden sollen und auch diese hätte nur 
einen Wahlkörper bilden sollen, eS ist nicht geschehen, son
dern es hat auch Gottschee nach dem M o d u s  gew ählt ,  
daß 3 W ahlkörper gebildet und die ersten 2 zur W a h l  
berufen worden sind. Nachdem sich hier so zu sagen der 
eine Fehler durch den ändern ausgeglichen h a t ,  so habe 
ich geschwiegen, dieö ist aber bei O ber la ibach , Adelsberg 
und LaaS nicht der F a l l ,  im Gegentheile ist hier die U n 
gleichheit so schreiend, so grell ,  daß ich wirklich a u s  
P flich tgefühl, a n s  Rechts- und Billigkeitsgefühl gegen 
die Giltigkeit dieser W a h l  stimmen m u ß , denn m an  be
denke nu r  den Umstand , daß Oberlaibach eine geringere 
Bevölkerung Hat a l s  Adelsberg allein, und daß die S t e u e r 
zahlung, wenn man LaaS zu Adelsberg zieht, gleich ist, 
und dennoch soll Oberlaibach mehr W ä h le r  haben , und 
zwar eine sehr bedeutende Anzahl mehr W ä h le r  h a b e n , 
a l s  Adelsberg und L a a S , bloß weil m an  einen M o d uS  
bei Verfassung der Wählerlisten g e w ä h l t , welcher in, kla
ren Widerspruche mit dem Gesetze steht. D a ß  das  der 
F a ll  ist, hat der H e r r  Berichterstatter bereits hervorge
hoben. Ich  w ill dem hohen H ause nun nochmahls ins 
Gedächtniß ru f e n , daß nach 8 14  der G .  W .  O .  in der 
Regel 3 W ahlkörper zu bilden sind, und n u r  dann eine 
A usn ah m e  gemacht werden da rf ,  wenn die Anzahl der 
W ä h le r  sehr gering und die Differenz der S teucrbe träge  
n u r  unbedeutend ist; nun  ist aber die Anzahl Per W äh le r  
Oberla ibachs schon dort allein 3 0 0 ,  überdies ist mit 
Oberlaibach auch noch die Ortschaft W erd  vereiniget, 
welche gewiß auch ein bedeutendes Kontingent von W ä h 
lern stellt, so daß die Anzahl der W ä h le r  dann gegen 
4 0 0  betragen dürfte. K ann  man da noch sagen, daß die 
Anzahl der W ä h le r  n u r  gering ist? Betrachten w ir fer
ner die Differenz in der S te u e rz a h lu n g ? Nach den stati
stischen D a t e n , die ich dem stenographischen Berichte vom
21. Dezember 1 8 6 6  entnehme, gibt eö in Oberlaibach 
S teuerzah le r ,  die über 100  fl. zahlen, 7, zwischen 100  fl. 
und 5 0  fl., 8 ,  zwischen 5 0  fl. und 3 0  fl., 1 1 ,  zwischen 
3 0  fl. und 2 0  fl., 9, zwischen 2 0  fl. uud 10 fl., 26 , und 
unter 10 fl., 90 , und wie w ir  a u s  dem Berichte gehört 
h a b e n , so gibt es auch noch L andtagsw ähler ,  welche nicht 
mehr a l s  3  st. zahlen. Ic h  f r a g e , ist die Differenz zwi
schen 3  fl. und 100  fl. eine unbedeutende? Nach dem 
klaren W or t lau te  des Gesetzes hätten also in Oberlaibach 
nicht 2  sondern 3 Wahlkörper gebildet werden sollen, und 
die R e g ie ru n g , welche von diesem Mißverhältnisse Kennt- 
niß gehabt,  Hätte Abhilfe schaffen so llen , um so mehr

a ls  sie nach §. 9 4  der G .  W .  O .  verpflichtet ist, von 
Amtöwegen darüber zu w achen , daß das  Gemeindegesetz 
beobachtet werde. D a s  ist jedoch nicht geschehen.

W a s  die Bemerkung des H e r rn  Abg. Deschmann 
betriff t , daß nämlich der Landtag gar  nicht berufen wäre, 
sich in eine P rü fu n g  der Wahllisten einzulassen, so halte 
ich diese Ansicht für eine unbegründete und mag ich sie 
auch selbst ausgesprochen h a b e n , so muß ich doch sagen , 
daß sie nicht richtig ist. Ich  kann mich zw ar an  den 
W o r t la u t  dessen, w a s  ich gesprochen, nicht erinnern, aber 
hätte ich das  gesagt, so widerrufe ich es und zw ar ge
stützt au f  daS Gesetz. §. 53  der L. W .  O .  sagt ausdrücklich: 
„Säm m tliche  W ahlakte hat der LandeSches an  den Lan- 
deSausschuß zu leite», welcher dieselben zu prüfen nnd 
darüber an  den Landtag zu berichten h a t ,  dem die E n t 
scheidung über die Zulassung der G ew ählten  znsteht".

E s  ist hier von „ s ä m m t l i c h e  n "  Akten die R e d e ,  
„ s ä m m t l i c h e "  Akten hat der Landesansschnß zu prüfen 
und über „ s ä m m t l i c h e "  Akten hat dann der Landtag 
zu entscheiden. D a ß  diese A uslegung die richtige ist, da
für bürgt unS der V organg  in ändern Landtagen, nam ent
lich ist es in der letzten Session des niederösterreichischen 
Landtages vorgekommen, daß m an W ä h le r  a n s  der Liste 
der Großgrundbesitze gestrichen, die S t im m e n  abgerechnet 
und dann andere G ew ählte  einberufen hat, a l s  diejenigen, 
welche von der Wahlkoinmission selbst die meisten S t i m 
men erhalten hatte». ES  ist im steierischen Landtage der 
Fall  vorgekommen, daß sich der Landtag sogar in die 
P rü fu n g  der Listen der U rw ähler eingelassen und daß 
man dieselben einer eigenen Kommission zur Erhebung  und 
P r ü f u n g  zugewiesen hat. Alle diese V orgänge  sprechen 
deutlich d a fü r ,  daß jene A uslegung die richtige ist, welche 
sagt, daß der Landtag befugt ist, sich in die P r ü f u n g  
„ f ä l l t mt  ( i c h e r "  W ahlakte  einzulassen.

Ic h  bin daher entschieden einer ändern Ansicht a l s  
der Abg. D eschm ann; ich stimme aber auch der Ansicht 
des LandeSausschusseS nicht vollkommen bei. Ic h  halte 
nämlich d a fü r ,  daß eS bereits gegenwärtig klar und ent
schieden ist, daß die W a h l  vou Oberlaibach, Adelsberg 
und LaaS eine inforrecte, nicht gesetzmäßige w ar ,  und daß 
der Landtag schon gegenwärtig in der Lage ist, über die
selbe zu entscheiden. I c h  werde den A n trag  stellen, diese 
W a h l  a l s  null und nichtig zu erklären und indem ich 
dieses dem hohen H anse a n ra th e , so erlaube ich mir da
bei die Bemerkung, daß der hohe Landtag n u r  konsequent 
sein w ird ,  indem er schon in der letzten Session entschie
den h a t ,  daß bei dieser W a h l  in Adelsberg n u r  ein 
Wahlkörper hätte gebildet werden und daß %  dieses 
WahlkörperS hätten zur W a h l  eiitberusen werden sollen. 
D e r  hohe Landtag hat darüber entschieden, und die R e 
gierung hat dam als  keine Einsprache erhoben. I c h  muß 
daher annehmen, daß die R egierung damit dam als  vollständig 
einverstanden w a r ; wenn jetzt die Reg ierung  einer ändern A n 
sicht ist, so liegt kein G ru n d  für den hohen Landtag vor, 
seine Ansicht zu ä n d e r n , um so w eniger,  a l s  die V e r 
hältnisse vollständig dieselben geblieben sind. Ich  stelle 
daher den A n t r a g ,  die W a h l  des H e r rn  K a r l  Obresa 
für O berla ibach , Adelsberg und LaaS nicht zu genehmigen.

I'rvoseriiiik:
Dieser so eben vernommene negative A n trag  un te r

liegt weder der UnterstütznngSfrage, noch w ird  er am 
Schluffe zur Abstimmung kommen, da er ohnedies da
durch erlediget w ird ,  wenn der A n trag  deö Abg. Desch
m ann angenommen oder abgelehnt wird.
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\j .  ekscel. e. k. namestnik Imroii Bach:
Ic h  muß mir doch erlauben , bei dieser W a h la n g e 

legenheit au f  die klare S p rache  der gesetzlichen Bestim
m ungen aufmerksam zu machen. Nach §. 13 der L. W .  O .  
sind zur L and lag sw ah l  berufen alle zur W a h l  der G e -  
m e> u d e r c p  r a s e »  t a n z  berechtigten Gemcindeglieder, 
welche in Gemeinden mit 3 W ahlkörpern  zum l .  und 2. 
W ahlkörper gehören und im 3. W ahlkörper wenigstens
1 0  fl. an direkten S te u e rn  entrichten oder in Gemeinden 
mit 2  W ahlkörpern die ersten %  aller nach der Höhe 
ihrer Jahresschuldigkeit au direkten S te n e rn  gereihten 
G emeindew ähler ausmachen.

Nach §. 2 6  L. W .  O .  hat bei Abfassung der W a h l 
listen für den Landtag die Wahlliste  fü r die Gemeindereprä- 
fentanz die B a s i s  zu bilden. B e i  der neuen Gemeiiidebildung 
wurden  in Adelsberg 3 W ahlkörper gebildet; die Abfas
sung der Wahlliste  für die Gemeinderepräsentanz geschah 
nach 3  W ahlkörpern. M i t  Rücksicht aus den klaren W o r t 
lau t  des 13 der L. W .  O .  ist sohin nu r  jener A dels
berger zur L and tagsw ah l  berechtiget, welcher in den 1. 
oder 2. W ahlkörper gehört, ober im 3. mindestens 10  fl. 
S t e u e r  entrichtet. B e i  der letzten L and tag sw ah l  hat die 
M arktgemeinde Adelsberg einen neuen M o d u s  improvisirt. 
S i e  hat  nämlich die Interessenten der Orlschaftenvermö- 
gensverw altnng  a l s  L a n d ta g s - W ä h le r  anSersehen; m an  
h a t ,  sobald m an  hiervon Kenntniß  erhalten h a t te ,  diesen 
V o rg a n g  alö einen ungesetzlichen gerügt und h a t ,  da eö 
sich um eine neue W a h l  handelte, dem Gemeindevorstande 
un te r  ausdrücklicher H inweisung aus beit bezogenen P a r a 
graph  der Land tagsw ah lo rdnung  angewiesen, sich bezüglich 
der Abfassung der L an d lagsw äh le r  genau nach dieser ge
setzlichen V erordnung  zu halten. D ie  M arktgemeinde hat 
gegen diesen E r la ß  an daS M inis ter ium  dcö I n n e r n  re- 
fu r r i r t ,  daö M inis ter ium  des I n n e r n  hat die diessällige 
Entscheidung des Landespräsidiums vollinhaltlich bestätiget, 
nachdem die Liste der L an d tagsw äh le r  zur gesetzlichen 
G ru n d la g e  n u r  die Liste der W ä h le r  für die Gemeinde
repräsentanz und nicht jene für die Ortschaftövcrmögenö- 
verw altu iig  haben kann. I n  dieser Weise wurde sich 
auch bei der jüngsten L andtagsivahl in gesetzlicher Weise 
benommen. D ie S ,  meine H e r ren ,  ist der S ta n d p u n k t  der 
G e s e t z l i c h k e i t ,  und ich erlaube mir diesen der sehr 
ernsten E r w ä g u n g  des Landtages zu unterziehen.

Prvoseduik:
W ünscht noch Je m a n d  das  W o r t ?

Poslanec Kromer:
E S  m ag  die M arktgemeinde Adelsberg in A usü bu n g  

ihres  W ahlrechtes gegen die M arktgemeinde Oberlaibach 
immerhin in einem Mißverhältnisse stehen, so bin ich dessen
ungeachtet der Ansicht, daß die W a h l  des H e r rn  Abg. 
O b rc s a ,  weil au f  gesetzlicher G ru n d lag e  zn S ta n d e  ge
kommen, nicht zu beanständen sei. B e i  der P r ü f u n g  jedes 
W ah lo p e ra te s  müssen zunächst die F rag en  gesondert w er
den ,  wer in jeder W a h lg rn p p e ,  w er in  jeder Gemeinde 
wahlberechtiget, »nd zw eitens, wie dieses W ahlrecht auS- 
zuüben sei.

D ie  erste F r a g e ,  wer wahlberechtiget sei, gehör t ,  
einen einzigen F a l l  ausg eno m m en , ausschließend in den 
W irkungskre is  der Exekutive. D ie  politische Behörde unter 
M i tw irk u n g  des GemeindevorstandeS hat die W ahllisten 
zu en tw erfen ,  zu prüfen und sestzustellen.

W e n n  gegen diese Wählerlisten von S e i t e  der G e-  
meindeglicder keine B e ru fun g  erfolgt, so ist sie eben von

ihnen anerkannt;  werden aber dagegen Reklamen einge
bracht, so werden sie im politischen Jnstanzenzuge und 
zwar endgiltig der Entscheidung zugeführt. D a ß  die po
litische Behörde über die F ra g e ,  wer in jeder einzelnen 
W ahlgemeinde, in jedem einzelnen Wahlbezirke zn wählen 
berechtiget sei, vorerst endgiltig entscheiden müsse, bevor 
zur W a h l  geschritten w i rd ,  ist auch ganz in der N a tu r  
der S ache  gegründet. E ö  w äre  nach meiner Ansicht et
w a s  inkonsequent, und m an  könnte es einer ha lbw egs vor
sichtigen Erekntive g a r  nicht zumuthen, daß sie a u s  ent
legenen Bezirken die große M en ge  W ä h le r  in den W a h l 
ort einberufe, daß sie dieselben alldort w ählen  lassen 
solle, ohne vorher definitiv festgestellt zu haben ,  daß sie 
zu w ählen  auch berechtiget sind. Vorerst muß feststehen, 
und zwar endgiltig feststehen, w er zn wählen berechtiget 
ist, dann erst kann die W a h l  vorgenommen werden. E s  
ist a l lerdings möglich, daß sich in jede Wahlliste mitunter 
M ä n g e l  einschleichen, daß einzelne Personen in  die W a h l 
listen ausgenommen w erden , welche das  W ahlrecht gar 
nicht haben, welche dessen vielleicht schon verlustig gewor
den sind, und daß andere darin nicht ausgenommen w er
d en ,  welchen daö W ahlrecht wirklich zusteht. D a s  ist 
möglich und bei der Zusammenstellung der Wahllisten eines 
ganzen Landes fast unvermeidlich; allein zunächst liegt ja 
die Ursache n u r  d a r in ,  weil die Gemeindeglieder dagegen 
nicht rechtzeitig Einsprache erhoben.

E s  ist e tw as  geschehen, w a s  für den eoncreren Fa ll  
nicht mehr geändert werden kann, bei dem nächsten W a h l 
gange läßt sich die Sache  durch rechtzeitige Einsprache 
ohnehin verbessern. D e r  Landtag jedoch ist nicht berufen, 
endgiltig festgestellte Wahllisten theilweise oder ganz iim- 
zuändern. F ü r  die P rivatrechte hat das  Gericht, für die 
politischen Rechte hat die politische Behörde zn sorgen, 
der Landtag ist keine Vorgesetzte In s tanz  der politischen 
B ehörde ,  sohin nicht berechtiget, daö, w a s  von ihr end- 
giltig sestgestcllt worden ist, einfach zu anitnlliren.

Nachdem nun für die Marktgemeinde Adelsberg die 
W ahllisten endgiltlich und vom M inisterin festgestellt 
w u rd e n , so sehe ich nicht ein, wie der Landtag  berufen 
w ä r e ,  a u s  dem G ru n d e ,  weil bei V ornahm e der W a h l  
genau nach diesen W ahllisten sich gehalten w urd e ,  diese 
W a h l  zu bekämpfen oder zu atmulliren. K a n n  denn die 
hohe V ersam mlung anhoffen, daß die R eg ie rung  sich ge
fallen lassen wird, daß m an  ihre in letzter In s tanz  festge
stellten W ahllisten im Landtage an n n l l i r t?

D a ß  die politische Behörde in allen Fällen  über die 
Berechtigung einzelner W ä h le r  endgiltig zu sprechen habe, 
ist auch a u s  dem 8 4 0  L. W .  O .  ersichtlich; denn dort 
ist ei» A uönahm Sfal l  festgestellt. D o r t  heißt eö nämlich: 
„w enn erst nach festgestellter W ahll is te ,  jedoch vor der 
V orn ahm e  der W a h l ,  eine Einsprache in der Richtung er
hoben w i rd ,  daß J e m a n d  nach der Zusammenstellung der 
Wählerlisten seines W ahlrechtes verlustig geworden sei, 
dann hat die Wahlkommission hierüber zu entscheiden. 
Also auch dieser F a l l  lautet n u r  dahin , daß lediglich jene 
F ä l le ,  jene Aenderungen in Betracht zu kommen h aben ,  
welche erst nach der Zusammenstellung der W ahllisten sich 
ergeben. D e r  Landtag hat nach meiner Ansicht n u r  mehr 
den formellen G a n g  der W a h l  zu prüfen und zu über
wachen. E r  hat d a rau f  zu scheu, ob die Wahlkommission 
entsprechend zusammengestellt wurde, ob alle in die W a h l 
liste eingetragenen W ä h le r  auch wirklich zur W a h l  znge- 
lassen w urden ,  ob kein unberufener W ä h le r  darin  vor
komme, ob daS W ahlrecht von Je d e rm a n n  persönlich, oder 
ob die Bevollmächtigung nach Zulässigkeit der Gesetze auS- 
geübt w urde ,  ob die Id e n t i t ä t  jener P e rso n en ,  worüber
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Zweifel entstanden, gehörig festgestellt worden sei. E r  hat  
weiter d a rau f  zn sehen, ob rücksichtlich der Einsprachen,
welche erhoben w urd en ,  weil J e m a n d  erst nach der Z u 
sammenstellung der Wahlliste des Rechtes zu wählen ver
lustig geworden ist, von der Wahlkommission sogleich und 
ob im S in n e  des Gesetzes entschieden worden ist. E r
ha t  zn sehen, ob bei der engem  W a h l ,  ob beim S k n i t i -
niren vorschriftsmäßig vorgegangen, ob der G ew äh l te  wirk
lich mit absoluter M a jo r i t ä t  gewählt, ob die Abstim mungs
verzeichnisse und Gegenlisten entsprechend geführt und ob 
sie ordnungsm äßig  gefertiget wurden. D a s  sind die A u f
gaben des L and tages ,  worüber er iit die P r ü f u n g  einzu
gehen hat.

W e n n  der H e r r  Abg. S ve tec  e r w ä h n t , daß der 
Landtag sämmtliche W ahlakte zu überkomme» und über die 
Zulassung der G ew äh l ten  zu entscheiden habe, so will ich 
dies nicht bestreiten, a l le in ,  er hat  sämmtliche W ahlakten  
m ir a u s  dem G ru n de  zu überkommen, weil er ohne E i n 
sichtnahme in diese Akten ga r  nicht in der Lage w äre  zu 
entscheiden, ob bei der V ornahm e der W a h l  der gesetzliche 
V o rg a n g  eingehalten wurde. D a r a u s  folgt jedoch durch
a u s  nicht, daß er auch über die materielle Berechtigung 
zur W a h l ,  bezüglich welcher die politische Behörde bereits 
endgiltig entschieden hak, abändernd zu entscheiden das  
Recht habe und, daß er den Entschied der politischen B e 
hörde um stoßen könne.

W e n n  sich der H e r r  Abgeordnete au f  einen abw ei
chenden V org ang  in ändern K ron ländern  beruft ,  so muß 
ich sagen, daß damit ein B ew e is  durchaus nicht geboten 
wird. E s  handelt sich zunächst um  jene D a te n ,  um jene 
maßgebenden Verhältnisse, unter welchen eben andere 
Landtage in eine P r ü f u n g ,  vielleicht in eine A nnull irung  
eingegangen s ind; so lange n n S  riese Verhältnisse nicht 
klar vorliegen, können w ir  d a ra u s  keinen B e w e is  herho- 
len. —  M eine  Anschauung ist die: W i r  haben heute die 
Beobachtung der Gesetze angelob t,  zu diesem Gelöbnisse 
gehört auch die feste E in ha l tu ng  deS u n s  znstehendeu W i r 
kungskreises und die Verm eidung deS Üebergreifens in 
S p h ä r e n ,  welche dem Landtage gar  nicht zuftchen. Ich  
würde daher die H erren  bitten, die W a h l  des H e r rn  Abg. 
O b re sa ,  bei welcher in formeller Richtung g ar  keine B e 
denken ob w a l ten , unbedingt anzuerkcuuen.

1‘osltmec Svetec:
Ic h  werde so frei sein, den Anschauungen S r .  E x 

zellenz des H e r rn  S ta t t h a l t e r s  gegenüber eine kurze W id e r
legung zu geben.

D e r  H e r r  S ta t t h a l t e r  hat die Ansicht ausgestellt, daß 
jene Listen, welche bei der W a h l  der Gemeinde-Repräsen- 
tanz zur G ru n d la g e  dienen, auch bei der L and tagsw ah l  
zur Anw endung zu kommen haben. Dieser Ansicht könnte 
ich auf keine Weise beistimmen. Ich  halte nämlich dafür, 
daß das  eine V erm engung  der politischen Gemeinde mit 
der S t a d t -  oder M arktgemeinde ist.

E s  ist gesetzlich festgestellt, daß in gewissen R ichtun
gen S tä d t e  und M ärkte , namentlich aber auch der M a rk t  
ÄdelSberg, eine seldstständige Körperschaft bildet.

Diese Beziehungen und Verhältnisse sind nach meiner 
M e in u n g  folgende:

D e r  M a rk t  Adelsberg ist a l s  selbstständige K örper
schaft zu betrachten hinsichtlich der V erm ög en sg eba ru ng ;  
er ist eine selbstständige Körperschaft bei der Gemeinde- 
Repräsentanz, wenn eS sich um die W a h l  eines Ausschuß
m annes  für die Nutergemeiiide Adelsberg h a n d e l t ; ferner 
ist er auch eine selbstständige Körperschaft bei der Land
lagsw ah l .  —  Adelsberg darf  in keiner dieser Beziehungen

mit einer ändern Gemeinde vermengt oder verschmolzen 
w erden; namentlich w äre  es unzulässig, w enn sein W a h l 
recht in  irgend einer Weise beschränkt oder erweitert w er
ben würde a u s  dem G r u n d e , weil der M a rk t  Adelsberg 
auch mit ändern Gemeinden eine gemeinschaftliche politische 
Gemeinde bildet. D a ß  das  nicht zulässig i s t , könnte ich 
leicht a u s  dem Gesetze beweisen; um  jedoch nicht P a r a -  
graphe zu zitiren, die dem hohen H ause  im Augenblicke 
nicht so einleuchtend sein dürsten, will ich durch ein B e i 
spiel beleuchten, wie unzulässig es ist, eine politische G e 
meinde mit einer S t a d t -  oder Marktgemeinde zu verwech
seln. Nehmen w ir  a n ,  daß z. B .  die S t a d t  W eirelbnrg  
mit mehreren anderen Ortschaften in eine politische G e 
meinde vereinigt märe. Bekanntlich ist die S t a d t  W eire l-  
bnrg eine sehr arme S ta d t ,  die dortigen S te u e r t r ä g e r  ent
richten ganz geringe B eträge. W ürd e  nun  W eirelbnrg  mit 
wohlhabenden Landgemeinden, wie sie sich dort wirklich 
befinden, in eine politische Gemeinde vereinigt werden, 
und w ürden  bei dieser V erein igung drei W ahlkörper ge
bildet, so könnte cs geschehe», daß die W eirelbnrger sämmt- 
lich i» die dritte Wählerklasse zu stehe» kämen. W ürde  
m an  n u n  dann die Wählerliste der politischen Gemeinde 
zur G rund lage  nehmen, so daß für den Landtag n u r  jene 
wählen dürften, die im ersten oder zweiten W ahlkörper 
Vorkommen, so könnte eö geschehen, daß die S t a d t  W eire l-  
burg keinen einzigen W ä h le r  für den Landtag hätte. (D o b ro !  
iz v e r s t n o !) Ic h  frage n u n : „ I s t  eine solche Verm engung 
zulässig, ist sie gesetzlich gestaltet?" N immermehr! D ie  
gleiche V e rw irru n g  könnte auch im umgekehrten Falle statt
finden, wenn nämlich eine reiche S tadtgem einde, wie z. B .  
S te in ,  K ra inburg ,  mit a rm e m  Landgemeinden in V erb in 
dung sein würde.

M a n  nehme an  „ S te i n " .  D ie  S teuerbe träge  sind 
dort sehr bedeutend, während die Landgemeinden a rm  sind. 
Durch die Verbindung der S t a d t -  m it den Landgemeinden 
in eine politische Gemeinde und durch die B i ldung  von 
drei W ahlkö rpem  könnte es geschehen, daß sämmtliche 
S te in e r  in den ersten oder in den zweiten W ahlkörper 
kämen, w ährend die Landgemeinden den dritten W a h l-  
körper bildeten.

W ü rd e  m an  n u n  diese W ählerliste zur G ru n d lag e  
für die L and tag sw ah l  nehmen, so könnte es geschehen, daß 
nicht bloß jene S t e i n e r ,  welche sich gegenwärtig  in der 
ersten oder in der zweiten Wählerklasse befinden und zur 
L and tagsw ah l  berufen find, sondern daß sämmtliche S t e i 
ner oder doch die meisten für den Landtag  w ählen  w ü r 
den, weil sie nämlich durch diese V erb indung  mit den 
Landgemeinden sämmtlich oder meist in die erste und zweite 
Wählerklasse kämen. ( D o b r o !) Ic h  frage, ist eine solche 
Erw eite rung  des W ahlrechtes zulässig? Ic h  halte daher 
die A us legung  der hohen Reg ierung  für nicht richtig.

W e n n  mein aber e inwendet, daß der Landtag nicht 
berufen ist, in die P r ü f u n g  des W ahlverfahrens ,  nam en t
lich in die Feststellung der W ählerlis ten  einzugreisen, so 
habe ich daraus zu bemerken, daß der Landtag dabei a u f  
dem B oden deö Gesetzes steht, so gut wie die H. Reg ierung , 
daß der Landtag eben so ein gesetzgebender Faktor ist, wie 
die hohe Regierung, und daß, wenn es sich um A us leg u n g  
der Gesetze handelt, der Landtag dasselbe A nölegungsrecht 
hat, wie die R egierung. I s t  die R eg ie rung  ermächtiget, ixt 
ihrem S in n e  die Gesetze anSzulegen, so glaube ich, daß 
der Landtag ebenfalls berechtiget ist, die Gesetze in seinem 
S in n e  ausziilegen. I c h  kann also nicht u m h in ,  bei mei
nem frühem  A nträge  zu verbleiben und so schwer es m ir 
thut, gegen H e rrn  Obresa zu stimmen, den ich sonst hoch 
achte und schätze und von dem ich die H offnung  hegen
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zu dürfen glaube, daß er mein Gesinnungsgenosse ist, so 
kann ich mich doch nicht entschließen, a u f  G enehm igung 
dieser W a h l  anzutragen .

Nj. eksccl. c. k. namestnik baroii Itach:
D e r  H e r r  Vorredner plaidirte nach meiner Ansicht 

mehr vom S tand tpnnk te  der O pp o r tu n itä t .  E r  sprach von 
A us legung  des Gesetzes. D a ,  wo die A us legung  ganz 
klar a u s  dem W or t lau te  erhellt, glaube ich jedoch, baß in 
einem solchen F alle  zunächst der W o r t la u t  maßgebend 
i s t ; ich habe mir schon früher e r l a u b t , d a rau f  hinzuwei
sen, baß eS im Gesetze a u s d r ü c k l i c h  h e iß t : „ Z u r  Land- 
tagöw ah l  sind berufen die zur W a h l  der G e m e i n d e -  
R e p r ä s e n t a n z  berechtigten W ä h le r" .

Ic h  g lau b e ,  daß diese W or te  durchaus keine andere 
D e u tu n g  zulassen, a l s  diejenige, von der ich gesprochen 
habe; ich glaube, d a ß ,  wenn der Landtag den §. 13 in 
dem S in n e  ausleg t ,  wie der H e r r  Vorredner, daß er voll
kommen außer das  Gesetz tritt, denn der §. 13, lit. a, ist 
unbedingt anw endbar  au f  de» F a l l  in AdelSberg, und wenn 
sich der hohe Landtag einer D eu tu n g  anschließt, welche 
dem widerspricht, so ist daS offenbar eine D eu tu n g ,  welche 
außerhalb  deö Gesetzes liegt.

Ic h  erlaube mir also nochmals au f  diesen Umstand 
aufmerksam zu machen.

Prvosednik:
Wünscht noch Je m a n d  das  W o r t ?

Posl. Svetec:
N u r  zu einer faktischen Berichtigung mochte ich noch 

um  das W o r t  bitten, ( i t i i c i :  E r  hat schon zwei M a l  ge
sprochen.)

Prvosednik:
Z u  einer faktischen Berichtigung kann ich dem H e rrn  

S ve tec  noch daö W o r t  ertheilen.

Posl, Svetec:
W e n n  sich hier au f  die Gemeinde-Repräsentanz be

rufen w i r d , so glaube i c h , daß der M a rk t  Adelsberg 
auch zum Behuse der Gemeinde-Repräsentanz einen eige
nen W ahlkörper zu bilden berechtigt ist, und ich werde 
die betreffenden Gesetzesstellen zitiren. ( K l i c i : W i r  bitten 
um H and h ab un g  der G eschäftso rdnung; über diese Ange
legenheit ist schon lange genug diSkutirt worden.) D e r  
§. 13 der G em e in de -O rd nu n g  sagt:  „Dieser Ausschuß 
wird  itt G e m e in d e n , welche zwei oder mehrere bis zum 
J a h r e  18 50  bestandene Untergemeinden in sich fassen oder 
künftighin umfassen w e rd en , derart zusammengesetzt, daß 
zunächst sämmtlichc Wahlberechtigte jeder dieser Unter# 
gemeinden je E in  M itg l ied  in den Ausschuß w ählen" .
—  D a  n u n  Adelsberg eine Uiitergemeiiibe i s t , so 
hat sic daS R e c h t , einen AuSschnßmann in die G e 
meindevertretung zu wählen. §. 17 der G .  W .  O .  s a g t : 
„ D e r  Gemeindevorsteher hat für jeden W ahlkörper und 
außerdem in G em einden , welche a u s  Unterabtheilungen 
(§. 13 und 14  G .  O . )  bestehen, für jede solche abgeson
derte Wählerlisten beizustellen". —  E s  müssen also abge
sonderte W ählerlisten für Adelsberg hergestellt werden. 
§. 21 der G .  W .  O .  s a g t : „ I n  G em einden , welche im 
S in n e  der §§. 13 und 14  G .  O .  a u s  Unterabtheilungen 
bestehen, wird  jede Unterabtheilung bei der W a h l  des be
treffenden Ausschuß- und Ersatzmannes a l s  ein W ah lk ö r
per angesehen".

A nö dieser gesetzlichen S te l le  ist cd ersichtlich, daß 
der M a rk t  Adelsberg auch zuin Bchnfe der Gemeinde- 
Repräsentanz eine eigene Wählerliste h a b e n , und baß 
die W ä h le r  des M a rk te s  für sich einen W ahlkürper bilden 
müssen, folglich kann meine A us legung  vollständig unter
8. 13 der L. W .  O .  fubfummirt werden.

Posl. Kronier:
E in e  kurze A ufklärung möchte ich m ir noch e r la u 

ben. —  E s  ist a l lerdings w a h r , daß durch die verschie
denartige Zusammenstellung der W ählerlis ten einzelne O r t 
schaften in A u s ü b u n g  ihres  W ahlrechtes mehr eingeschränkt, 
andere mehr bevorzugt werden können, daß eS daher sehr 
zweckmäßig und wünschenSwerth wäre , dabei einen durchaus 
einheitlichen, gleichen V o rg a n g  zu beobachten. Allein 
dieser ist vorerst n u r  dadurch zu erzielen, daß die be
treffenden Betheiligten rechtzeitig Einsprache erheben und 
die Richtigstellung der W ählerlis ten  ans gesetzlicher G rund# 
läge begehren.

E in  zweites M i t te l  w ä r e ,  daß im hohen Landtage 
selbst ein A n t ra g  au f  Aenderung der Landesordnung einge
bracht und so die betreffenden P a ra g ra p h e  klar gestellt werden. 
Allein gegenwärtig  handelt eS sich ja  nicht d a ru m , waS 
zweckmäßig, w aS  wünschenSwerth w ä r e , es handelt sich 
n u r  d a r u m , ob w ir  a u f  G ru n d  der gegenwärtig  bestehen
den Gesetze und au f  G ru n d  der endgiltig festgestellten 
Wählerlisten die W a h l  deS H e rrn  O brefa  ankämpfen 
können. D ie  W ählerlis ten  s in d , wie S e .  Erzellenz der

terr  S t a t t h a l t e r  bereits ausgesprochen h a t ,  ganz a u f  
rund der jetzigen L. W .  O .  festgestellt und sind trotz 
ihrer Bekämpfung auch vom hohen M in is ter ium  bestätiget 

worden. N u r  a u f  G ru n d  dieser Wählerlisten wurde die 
W a h l  vorgenom m en, cd w urden  alle W ä h le r ,  die darin  
Vorkommen, und  n u r  diese zur W a h l  zugelassen.

Ic h  frage n u n ,  welches Versehen ist da vorgefallen, 
a u f  G ru n d  dessen m an  die W a h l  des H e rrn  Obresa a n 
kämpfen könnte? I c h  erinnere die H e r r e n , daß cs sich 
hier nicht d e  l e g e  fo rend a ,  sonder» de  lege  l a ta  handelt, 
daher w ir  letzteres genau  anzuwendeu haben.

Prvosednik:
W e n n  N iem and mehr das  W o r t  zu ergreifen wünscht, 

so hat der H e r r  Berichterstatter daö letzte W o r t .

Posl. Dezraan:
D e n  Auseinandersetzungen deS H e r r»  S ve tec  möchte 

ich n u r  eine einfache E rw ä g u n g  entgegeustcllcn, nämlich 
die, daß es denn doch sonderbar ist, wie H e r r  S ve tec  
gegen die W ählerliste von Oberlaibach polcrnisiren und 
zugleich verlangen k a n n , daß cie Reg ierung  aufgefordert 
w erde, sie solle dagegen Abhilfe treffen, während doch 
das jen ige ,  wozu der M a rk t  Adelsberg »ach seiner A n 
schauung das  Recht h ä t t e , doch auch dem M ark te  von 
Oberlaibach gestattet sein müßte. H e r r  S ve tec  verlangt 
von der R eg ierung ,  sie soll bei den Oberlaibacher W ä h le r 
listen eine entsprechende Abhilfe, S tre ichung  von W ä h le rn  
v o rnehm en , und zugleich sollen w ir  der R eg ie rung  mit 
einem schlechten Beispiele i» der A nfert igung  von W ä h 
lerliste» vo ran geh en , indem w ir  bezüglich der Wahlberech
t igung von Adelsberg nahezu de» meisten Gemeinde
w ähle rn  für die L andtagöw ahlen  T h ü r  und T h o r  öffnen. 
I c h  f r a g e , hätten nicht anch die Angehörigen der S t a d t  
K r a i u b u r g , der S t a d t  Lack dasselbe Recht?  W a ru m  
w ä re n  denn diese von der W a h l  ausgeschlossen, wenn sie 
weniger a l s  10 fl. S te u e r  zahlen, w ährend doch die B ü r -
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ger des M ark te s  Avelsberg l’is  au f  einen CensuS von 
beiläufig 3  fl. herab , w ählen  dürfte«. Nach der A n 
schauung des H e r rn  S ve tec  sollte die S t a b t  Gottschee, 
welche mit der Landgemeinde M o o s w a l d ,  in eine po
litische Gemeinde vereiniget ist, in Zukunft die W ä h le r 
listen nicht mehr in der A r t  seststellen, wie eS bis jetzt
geschah, wo n u r  jene, welche 10 fl. S t e u e r  zahlen, w ah l
berechtiget w aren .

I n  dieser Weise könnte das  kleinste S täd tchen  eS 
durch B ere in igung  mit einer schwachen Landgemeinde da
hin b r ingen ,  daß W ä h le r ,  die unter 2  fl. S t e u e r  zahlen, 
zu Land tagsw ahlen  berechtiget wären. W e n n  w ir  daher 
am Gesetze festhalten w o l len , w enn  w ir  die Reg ierung  
auffordern , sie solle daraus achten, daß Gleichheit im 
ganzen Lande herrsche, so dürfe» w ir  doch nicht einer noch 
größere» Ungleichheit bei den W ah len  selbst T h ü r  und T h o r  
öffnen, w aö  dadurch geschähe, w enn w ir  dem P r in c ip e ,  
welches vom H e r rn  S ve tec  bezüglich der Zusammenstellung 
der Wählerlisten jener M ä rk te ,  die mit Landgemeinden 
kombinirt sind, ausgestellt w u rd e ,  unsere Zustimmung 
gäben. ( K l i c i : Gerade  umgekehrt!)

Porocevalec posl. <lr. Costa:
W ir  sind heute erinnert worden an  unser bei dem 

E in tr i t te  in de» Landtagssaal geleistetes G e lö b n iß ,  die 
Gesetze zu beobachten. —  Diese E r in n e ru n g , die auch in 
früher» Sessionen von der ändern S e i t e  des hohen H a u 
ses wiederholt vorgebracht wurde, finde ich ziemlich unbe
greiflich. Ic h  g laube, daß m an von jedem M itg l ied!  des 
hohen Landtages voraussetzen kann, daß es sich seines 
Gelöbnisses stets bewußt ist, und daß es bei seinen H a n d 
lungen und Beschlüssen n u r  von der gesetzlichen B a s is  
an S geh t.

Ic h  muß vorauSschicken, daß in solchen F ä l le n ,  wo 
eS sich um A uslegung  von Gesetzen handelt,  allerdings 
verschiedene M einungen  möglich sein können; hinsichtlich 
der W a h l  von Oberlaibach handelt eS sich n u n ,  ob w ir 
dieselbe n u r  aiisechten, weil w ir  bezüglich ihrer Giltigkeit 
in  Zweifel sind, oder ob w ir  anch ganz klare A n h a l t s 
punkte fü r  die A nnn ll irung  derselben haben. I c h  will 
n u n  zuerst diesen letzten P u n k t  kurz ab thun  und e rw äh 
n e n ,  daß ein ganz klarer Anhaltspunk t  für die A nnut-  
lirmig dieser W a h l  in dem Umstande vorliegt, daß in 
dem Wählerverzeichnisse von Oberlaibach die B ew ohner  
von H r i b  aufgeführt sind und zw ar 3 5  Wahlberechtigte. 
G a r  N iem and hat dem widersprechen können, daß I l r i b  
eine eigene Ortschaft ist. Abgeordneter Defchmann hat 
zwar ein A rgum ent in s  Feld geführt , damit aber sich 
selbst am  meisten geschlagen. E r  hat  gesagt:  Oberlaibach 
besteht anS  drei T h e i len :  I l r i b , B r e g  und Vas. N u n  
suche m an vergebens in dem OrtschaftSverzeichuisse die 
Theile  B r e g  und Vas. E s  ist ganz richtig, diese beiden 
Theile  bilden Oberlaibach und kommen in dem OrtSschastS- 
verzeichnisse nicht vor. I l r i b  kommt aber fü r sich im 
Ortschaftsverzeichnisse v o r ,  und diejenige H äuser-  und 
B evölkerungsanzah l ,  welche bei H r ib  angegeben ist, ist 
unter die H äuser-  und Bevölkcruugöauzahl von O b e r la i 
bach nicht miteingerechnet.

Ic h  erlaube m ir noch daraus  zu e r innern ,  daß die 
D a t e n ,  die H e r r  Deschinann bezüglich OberlaibachS a u s  
dem offiziellen OrtschaftSverzeichuisse herauSgenommc» hat, 
bloß Oberla ibach , nicht aber auch H r ib ,  betreffen. Also 
dieses Faktum steht fest und unwiderlegt d a ,  und eS ist 
der Umstand , daß a n s  H r ib  35  Wahlberechtigte in die 
Wählerliste  ausgenommen worden sind, vollkommen ge
n ü gend , um sage» zu müssen: die W a h l  ist null lind

nichtig. (Abg. D efchm ann: 183  S t im m e n  gegen 1 07 .)  
D a s  ist also der erste ganz gesetzliche G ru n d  für die 
A nnn ll irung  dieser W a h l .

W a S  von S e i te  des H e r rn  Deschrnann so w o h l , a l s  
von S e i t e  deS H e rrn  Kromer eingewendet worden ist, 
daß w ir  nicht das  Recht haben, in die von der politischen 
Behörde sestgestellten Wählerliste prüfend einzugehen, so 
widerspricht eine derartige B ehaup tung  dem klaren W o r t 
laute deS Gesetzes, welches unsere B a s t s ,  der G ru n d  
unsers H ierseins ist. §. 53  der L. W .  O .  sag t:  „ S ä m m t -  
liche W ahlakten ha t  der LandeSchef an  den LandeSauS- 
schuß zu leiten, welcher dieselben zu p rü fen ,  und darüber 
an  den Landtag zu berichten h a t ,  dem die Entscheidung 
über die Zulassung der G ew äh lten  znsteht".

D ieses  Recht ist das jen ige ,  welches von allen P a r 
lamenten sorgfältig gewahrt  w ird ,  welches keinem P a r 
lam ente, keinem Landtage durch irgend welche Fiktionen 
gekränkt oder verkümmert werden kann, und ich muß ge
stehen, daß ich erstaunt b in ,  a u s  dem M u n d e  deS H e rrn  
Deschrnann eine solche Theorie  zu vernehmen, der vor 
2 'A  M o n a te n  laut stenographischen Bericht pag .  10  alS 
Berichterstatter des Landesausschusses bei der W a h l  von 
Oberlaibach folgenden S ch ln ß an t ra g  stellte: „B e i  diesem 
erheblichen Einflüsse, der durch daS Gesetz nicht gerecht
fertigten Zusammenstellung der Wählerliste des M ark te s  
AdelSberg aus d a s  W ahlresu l ta t  stellt der Laudesausschuß 
deu A n trag  au f  A nnu ll irung  dieser W a h l " .  Abg. Desch- 
m ann  w a r  der Nämliche, der dam a ls  wege» Zusammen- 
stell»»g der Wählerlisten die A nnull irung  der W a h l  ver
lang te , wie w ir  es heute thun.

D a ß  diese Ansicht auch die Ansicht der übrigen Land
tage in Oesterreich ist, au f  welche mich zu berufen ich um fo 
mehr daS Recht habe ,  a l s  jede A us legung  des Gesetzes 
ein gewisses M ate r ia le ,  —  Präcedenzsällc , bedarf, welche 
dort gesucht werde» müssen, wo daS nämliche Gesetz gilt. 
D e r  nämliche P a r a g r a p h  der L. W .  O .  gilt für Nieder
österreich, gilt für  S te ierm ark  und dennoch ist in Nieder- 
Österreich bekanntlich die Großgrundbesitzer - Liste dahin 
modifizirt w orden ,  daß zwei, welche daS LandeSpräsidinm 
in diese Wählerliste ausgenommen h a t ,  von derselben ge
strichen w urden und statt deS ursprünglich gewählten 
H oyos-Spr inzenste in ,  B a ro n  T in t i  in den Landtag ein
berufen wurde.

E s  ist weiterö bekannt, daß in  S te ie rm ark  die 
W a h l  des H e r r n  Dominknsch noch immer nicht verifizirt 
ist a u s  dem G ru n d e ,  weil noch Erhebungen über die A rt  
und Weise der Zusammenstellung der Urwählerliste vor
genommen werden sollen. E ö  ist also über dieses Recht 
deö Landtages keine F rage. W i r  gehen in dieser Bezie
hung sehr ernst v o r ,  w ir  haben die W ahlakten  mit Erns t 
und Unparteilichkeit durchgeblickt, und nach beiden S e i te n  
die gestellten A nträge  mit Unvorcingenommcnheit erwogen. 
Ic h  glaube also, m an  kann und  weder den V o r w u r f  der 
Leidenschaftlichkeit noch den der Voreingenommenheit m a 
che», aber m an  kann sagen, daß w ir  a u f  dem nämlichen 
S tandpunk te  stehen, aus  welchem w ir  in verletzten Land- 
tagssession standen und m an  könnte u»S, wenn w ir  heute 
die W a h l  deS H e rrn  O bresa  verifiziren, mit Recht die 
F rage  stellen, wie w ir  in der frühem  Landtagssession die 
W a h l  deö Freih. v. Schlo ißnigg  a lö  legal anerkennen 
konnten? Ic h  glaube nicht, daß w ir  verpflichtet sind, u n s  
einer Inkonsequenz zeihen zu lassen.

E S  ist hingewiesen w orden ,  baß der Landtag bei der 
P r ü fu n g  der W ahlakten  n u r  gewisse Rechte h a t ,  welche 
H e r r  Kromer ta ra t iv  aufgeführt  hat. —  W e n n  der Land
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tag  nu r  diese Rechte auszuüben h a tte ,  so würde nach 
meiner Ansicht sein Vorgehen zu dem Amte eines Kol- 
la t ionato rö  herunterstnken. W i r  hätten dann allerdings 
ba s  Recht Einsicht zu nehm en, ob richtig addirt wurde, 
aber das  meritorische Recht nachzusehen, ob die W ä h le r 
listen nach dem Gesetze zusammengestellt worden sind, hätten 
w ir  nicht.

Abg. Kromer hat gesagt: a u ö  der L. W  O .  gehe 
hervo r ,  daß nu r  die politischen Behörden die W ählerlisten 
festzustellen haben. Ic h  glaube ab e r ,  daß er sich durch 
die C it iruug  deö §. 4 0  selbst geschlagen hat. W ürde  n ä m 
lich b a s  P r in c ip  von dem Gesetzgeber unbedingt aufrecht 
erhalten werden w ollen , daß n u r  die politischen Behörden 
ausschließlich und in letzter In s tanz  über die Wählerlisten 
derart zu entscheiden haben ,  daß der Landtag daraus kei
nen Einfluß mehr h ä t te ,  dann  stünde nach §. 4 0  der 
Wahlkommission ein Recht zu ,  welches dem Landtage 
selbst nicht zusteht. E s  hat also der Landtag wohl die 
Pflicht und das  Recht den ganzen W ahlak t  vom ersten 
B eg in n  b is  zum letzten Abschlüsse zn prüfen.

W a S  den zweiten P u n k t ,  denn der erste, daß I l r i b  
kein Theil  des M a rk te s  Oberlaibach ist, und daß auS 
diesem Gesichtspunkte allein schon die W a h l  annu ll ir t  w e r
den m u ß ,  steht fest, w aS  also ben zweiten P u n k t ,  n ä m 
lich die F r a g e ,  wie die Wählerlisten anzulegen sind, a n 
be lang t ,  so halte ich die Ansicht, welche H e r r  S ve tec  
ausgesprochen h a t ,  wohl für die richtige, aber darüber 
m ag eine oder die andere Anschauung sich geltend machen; 
w ir  haben keinen Einfluß au f  die Zusammenstellung der 
W ählerl is ten , denn diese steht bloß der hohen Regierung 
zu ; deshalb hat auch der Landesausschuß da rau f  hinge- 
wiesen, daß es allerdings möglich is t ,  daß die hohe R e 
gierung die A u s le g u n g , welche der Landtag in diesem 
P un k te  dem Gesetze g ibt ,  nicht aeeeptiren, sondern darauf  
bestehen w erde, daß die W ählerlisten künftig so bleiben, 
wie b ish er ,  deshalb aber erscheint cs wünschensw erth , 
daß die hohe R egierung veranlasse, daß Oberlaibach sich 
so konstitnire, wie alle übrigen S tä d t e  und M ärk te  KrainS, 
nämlich mit 3 W ahlkörpern. D a ß  der hohen Regierung 
dieses Recht zusteht, ist keine F ra g e ,  denn nach §. 13
der G .  W .  O .  sind in der R egel drei W ahlkörper zn
bilden: D ie  Entscheidung hierüber steht der politischen B e 
hörde zu ;  die Ausnahinöverhältnifse aber ,  welche der 
§. 13 aufzäh lt ,  sind in Oberlaibach gewiß nicht vo r
handen. Oberlaibach bilde also drei W ahlkörper und da
durch wird dasjenige hergestellt, w a s  » n s  überall  a l s  
Leitstern dienen soll, die Gleichberechtigung, das  Gleich
gewicht. —  E s  ist doch nicht einzusehen, w aru m  die
Adelsberger und Laaser n u r  wahlberechtigt sein sollen, 
w enn  sie 10 fl. S te u e r  zahlen, während die Oberlaibacher 
schon w ählen  dürften, wenn sie auch n u r  3  fl. 6  kr. 
S te u e r  zahlen.

E S  handelt sich da von unserer S e i t e  um keine Lei
denschaftlichkeit, um keine V oreingenomm enheit,  sondern 
n u r  um eine ruhige Auffassung der Verhältn isse , welche 
ich von allen S e i t e n  des hohen H aus es  beobachtet wissen 
möchte.

W ird  n u n  d a s ,  wozu u n s  der 8. 13 vollkommen 
berechtiget auch von der hohen Regierung v erfüg t ,  n u n ,  
bann m ag der neue W ahlkam pf loögehen, dann mögen 
sich die K räfte  messen und a u f  G ru n d  einer derartigen 
die Gleichberechtigung Aller anerkennenden V erfügung  wird 
die neue W a h l  ohne Zweifel agnosc ir t  werden. —  Ic h  
fchließe mich daher derjenigen Anschauung a n ,  welche die 
W a h l  des H e r rn  O bresa a l s  giltig nicht ansehen kann.

Prvoscdiiik:
D ie  D eba tte  ist geschloffen und w ir  schreiten zur 

Abstimmung.
Poslancc Dczman:

N u r  zu einer persönlichen Bemerkung bitte ich noch 
um das  W or t .  E s  hat mich nämlich der H e r r  V orred 
ner der Inkonsequenz zwischen meiner jetzigen Anschauung 
und derjenigen, die ich im letzten Landtage vorgebracht 
h a b e ,  gezeihet. I c h  habe daS, w a s  ich jetzt sage, auch 
im letzten Landtage gesagt, während ich dasselbe nicht be
züglich der vom H e rrn  D r .  Costa heute vorgebrachten 
Anschauungen sagen könnte; denn bezüglich aller übrigen 
W ah len  wurde in E rw ä g u n g  gezogen, ob durch die Rück
sichtnahme au f  die allenfalls  beanständeten S t im m e n  das 
W ahlresu l ta t  im Ganzen  alterirt  werde oder nicht, n u r  
bezüglich der W a h l  des H e r r»  O bresa ist dieser V org ang  
nicht eingehalten w o rd e n ; denn werden die 35  S t im m e n  
von I l r i b  von  der gesammten S tim m enanzah l  w eggezäh lt , 
so ergeben sich für H e r rn  O bresa  immer noch 148  S t i m 
men gegen 107, die sein Gegenkandidat erhalten hat.

Prvosetinik:
D ie  D eba tte  ist geschlossen. W i r  haben einen A n '  

t rag  des Landesausschusses, welcher dahin geht, diese» G e 
genstand einem Ausschüsse von 5 M itgliedern  zuzuweisen; 
dann den A n trag  des H e r rn  D eschmann, welcher dahin 
geht,  daS hohe H a u s  wolle die Giltigkeit dieser W a h l  
anerkennen, und endlich de» A ntrag  des H e r rn  S v e te c ,  
welcher »ach meiner Ansicht durch die Abstimmung über 
den A n trag  des H e rrn  Deschmann zweifellos erlediget wird. 
Ich  werde also den A ntrag  des H e r rn  Deschmann zuerst 
zur Abstimmung bringen.

Polanec vitez Kaltenegäer:
Ich  glaube nicht, daß der A ntrag  des H e r rn  Svetec  

derart aufgefaßt werden kann, daß er durch die Erled igung 
des A n tra ge s  deö H e rrn  Deschmann eben dadurch alö er
lediget erscheint; denn er ist ein vom A ntrage  des Lan- 
desanSschusses, welcher die Ueberweisung an  ein Eontilö 
vo> schreibt, abweichender A n t r a g ,  eben so, wie der des 
H e r rn  D eschm ann; allein durch die Ausschließung des 
A n trages  des H e r rn  Deschmann, ist der A ntrag  des H e r rn  
S ve tec  noch keineswegs angenommen, es muß also dieser 
jedenfalls auch zur Abstimmung kommen. (R ic h t ig !)

Prvoscdiiik:
Ich  bitte also die Reihenfolge bestimmen zn wollen, 

in welcher die A nträge  zur Abstimmung gebracht werden 
sollen; obgleich ich die Ansicht nicht thcilc.

Poslancc Kromer:
D e r  A ntrag  deS Landesanöschnffes ist ein verta 

gender, und nach der Geschäftsordnung sind vertagende A n 
träge zuerst zur Abstimmung zu bringen; denn der LaudeS- 
anSfchuß beantragt vorerst die Zuweisung dcS Gegenstan
des an  ein Eomitö  zur näheren P r ü f u n g ,  wenn ich ihn 
richtig aufgefaßt habe. ( 3 a ! )

Prvoscdiiik:
E S  ist ganz richtig, daß vertagende A nträge  zuerst 

zur Abstimmung zu kommen haben, wenn aber vertagende 
A nträge  von einem Ausschüsse gestellt w erden ,  so muß 
dann nach der Geschäftsordnung über die A bändernngs-  
an träge zuerst abgestiinmt werden (G a n z  r ich t ig ! ) ,  und 
daran  müssen w ir  u n s  Alle halten. N u r  frage ich den
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terrn v. Kaltenegger, welche Reihenfolge er bezüglich der 
n träge des H e r r n  Deschmann und deS H e rrn  Svetec  
bestimmen würde.

Poslanee vitez Kaltenegger:
M eine  Ansicht w äre  die, daß über den am weite

sten abweichenden A n trag  zuerst abzustimmen w ä r e ,  und 
da s  ist der des H e r rn  Deschmann; dann über den weni
ger abweichenden, den deS H e rrn  Svetec  und zuletzt über 
den Anöfchußantrag.

Prvosednik:
Diesem gemäß werde ich zuerst über den A ntrag  

deS H e rrn  Deschmann und zwar nameiitlich abstimmen 
lassen, da cd denn doch nach der vernommenen Aeußeruug 
der hohen Reg ierung  nöthig ist, die gegenwärtige F rage  
in die ernsteste E rw ä g u n g  zu ziehen. D ie  H erren , welche 
für den A n trag  stimmen, wollen mit „ J a " ,  und die gegen 
denselben stimmen, mit „ N e i n "  antworten. Zugleich bitte 
ich die G ra fen  Coronini und B a rb o  und den H e rrn  S c h r if t 
führer des S k ru t in iu m  zu führen. (K o  j e  b il  v s a k  p o -  
s l a n e c  z im e n o m  p o k l i c a n , g lasov a l i  so  z „ n e “ go -  
s p o d j e : g ro f  B a rb o ,  dr.  B le iw eis ,  d r .  C o s ta ,  v i tez  G a -  
r i b o l d i , G r a b r i j a n , J u g o v e c ,  dr .  K l u n , K o r e n , K o s ,  
K ra m a r iö ,  P in t a r ,  d r .  P re v e c ,  Svetec , T avöa r ,  T e rp in ec ,  
d r .  T o m a n ,  dek. Tornan , S a n to  T reo ,  Z a g o re e ;  z „ d a “ 
so  g lasov a l i  gospod jo :  A p f a l t r e r n ,  g ro f  C oron in i ,  D e2-  
m an ,  v i tez  K a l te n e g g e r ,  K o z le r  Ivan ,  K ro m e r ,  L a n g e r ,  
M a r g h e r i ,  R a s t e r n , I lu d eZ ,  dr.  Z a v in S e k ,  g ro f  T h u m , 
pl. W u rz b ac h .

Zapisnikar dr. Savinsek:
19 H erren  haben mit „ N e i n "  gestimmt, und 13 mit

„Ja".
Prvosednik:

E ö  ist also der A n trag  deö H e rrn  Deschmann und somit 
die G enehm igung der fraglichen W a h l  abgelehnt;  da es a u s 
drücklich verlangt wurde, kommt n u n  der A n trag  des H e r rn  
Sve tec  zur Abstimmung. D e r  Eonseqnenz wegen muß 
ich wieder die N am en  verlesen. (B e r e  im e n a  p o s lan cev ,  
in  t i s t i  g o s p o d je ,  k te r i  so p r e d  z „ n e “ g lasovali ,  g la -  
su je jo  zda j  z „ d a “ , t i s t i  p a ,  k i  so  p r e d  z  „ d a “ g la 
s o v a l i ,  g lasu je jo  zdaj  z „ n e “.

Zapisnikar (lr. Savinsek:
19 H erren  haben mit „ J a "  gestimmt, und 13 mit 

„ N e i n " .
Prvosednik:

E s  ist also der A ntrag  des H e r rn  S ve tec  ange
nommen. (P ro t i  gosp . p o ro öev a lcu  dr.  C o s ta )  Ic h  bitte, 
H e r r  Berichterstatter, ist noch e tw as  zu berichten.

Porocevalec posl. dr. Costa:
I n  Betreff der W a h l  von R udolfsw er th  und der 

damit vereinigten S tä d t e  ist der Landesausschuß nicht in 
der Lage Heute schon einen Bericht zu erstatten. D e r  
W ahlak t  ist u n s  am 2. d. M .  zugekommen. B e i  der E i n 
sicht und Durchsicht desselben ergaben sich bedeutende A n 
stände, welche nicht ohne weitläufige Requisitionen beho
ben werden könne». Requisitionen, die nach M a ß g a b e  der 
Verhältnisse bereits am 2., 3. und 4. d. M .  eingeleitet 
worden sind. Um aber auch in  m e r i to  diese Requisitio
nen zu rechtfertigen, weise ich d a ra u f  hin, daß das  Ab- 
stimmungsverzeichniß dieser S tä d t e  8 4  Wahlberechtigte

I seja.

a u s  der S t a d t  W eire lburg  an fü h r t ,  während das  vom 
BezirkSamte Littai bestätigte Wahlverzeichniß n u r  46  
Wahlberechtigte kennt. W oher nun  die übrigen W a h lb e 
rechtigten in das  AbstimmungSverzeichniß gekommen sind, 
das  ist vorläufig noch ganz unaufgeklärt. D e r  LandeS- 
ansschuß hat die Gemeindevorstehung von W eire lburg  a u f 
gefordert, die Geineindewählerlistcn vorznlcgcn. Diese hat 
bekannt gegeben, daß dieselben durch das  Bezirksamt Littai 
dein hohen LandeSpräsidiuin vorgelegt worden sind. N u n  
ist aber dem LandesauSschnsse au f  feine Nachfrage bedeu
tet worden, baß sich diese Gemeindewählerlisten nicht beim 
Landespräsidium befinde». E S  ist also jetzt zunächst A u f 
gabe deS LaudeSausschusses zu suchen, wo sich diese G e 
meindewählerliste» befinden. Außerdem ergaben sich noch 
andere A nstände; ich glaube jedoch, daß schon dieser erste 
die Unmöglichkeit, heute über diese W a h l  Bericht zu er
statten, hinlänglich rechtfertiget.

Prvosednik:
D a S  hohe H a n s  wolle also von diesem Berichte 

Kenntniß  nehmen. Ic h  unterbreche Pie S itzung au f  10 
M in u ten .  (S e ja  p r e s t a n e  o 15. m in u t i  öez 1. u ro  in
o 45. m in . öez 1. u ro  se  z o p e t  zaöne .)

Prvosednik:
D ie  S itzung  ist wieder eröffnet; w ir  kommen nun 

zum 3. Gegenstände der T a g e so rd n u n g ,  es ist das  der 
Bericht des LandeSausschusseS, betreffend die E rhöhung  der 
Gehalte  für die im Grundlasten-Ablös. e t  RegulirungS- 
Geschäfte verwendeten k. k. B eam ten . Ich  bitte den H e rrn  
Berichterstatter den B o r t r a g  zu beginnen.

Porocevalec posl. dr. Costa ( b e r e ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

D ie  Grundlastenablvsmigs- und R egulirungs-L andes-  
Kommission ha t  mit den Zuschriften vom 4 . und 12. v. M . ,  
Z .  5 5 9  und 4 9 1 ,  beit Landesausschuß aufgefordert, die in 
Folge der neuen politischen O rgan isa tion  dem H e rrn  R e -  
g ieruugsra th  D r .  S c h ö p p l ,  dann den H erren  D r .  K a r l  
V id i tz , R a im u n d  H o ö e v a r ,  J o h a n n  Machkot und Jose f  
D ra lka  gebührenden höheren Gehalte  a u s  dem G ru n d -  
entlastungSfonde zur Z ah lung  anzuweisen.

H ierüber  hat  der Landesausschuß bemerkt, daß er 
nach seiner Dienstesinstruktion nicht berechtiget ist, nicht 
präliminir te  B e träg e  anzuweisen. E r  könne daher ledig
lich dem hohen Landtage diesbezüglich eine V or lage  niachen, 
ersuche jedoch hierbei um  gefällige M o t iv i ru n g ,  a u s  wel
chem gesetzlichen T ite l  die Bezahlung dieser erhöhten 
Gehalte  vom GrundentlastungSfonde beansprucht werden 
könne.

H ierüber  hat die Grundlastenablösungs- und R eg u-  
l irnngö - Landes - Konnnission unterm  30 . M ä rz  1 8 6 7 ,  
Z .  760 ,  folgende Note a n  den LaudeSausschuß geleitet:

„ A u f  die geschätzte Note vom 21 .  l. M . ,  Z .  9 6 2 ,  be
ehrt m an sich zu erwiedern, daß nach hierortigem Ermessen 
die Flüssigmachung des G eha l tes  fü r  R eg ie ru n g s ra th  D r .  
A nton  Schöppl,  dann für die ausschließlich im Entlas tungö- 
fach verwendeten Bezirks - Kommissäre D r .  K a r l  Viditz, 
R a im u n d  H oö ev a r ,  J o h a n n  Machkot und  Jose f  D ra lk a  
nicht den Gegenstand einer von S e i te  dieser Landes-Kom- 
mission einzubringenden Reg ierungsvorlage  bilden könne, 
denn unter den gegebenen Verhältnissen erscheint, wie der 
löbliche Landesansschnß selbst andentet,  die G enehm igung 
der Landeövertretuug n u r  in so ferne nothwendig, a l s  
die erhöhten G ehalte  in dem P rä l im in a re  des E n t -
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lastungSsondes für das  J a h r  1867  nicht vorgedacht sind, 
der löbliche Landesausschuß aber nach seiner D ienstes
instruktion nicht berechtiget ist, nicht prä l im inir te  B e träge  
zur A uszah lung  anzuweisen.

E s  handelt sich also n u r  um  eine Rektifizirung oder 
E rgä n z u ng  deS P rä l im in a r e s  und so wie d a s  P r ä l im i 
nare  dcS EntlastungssondcS überhaupt n iem als  alS der 
Gegenstand einer R eg ie rungsvorlage  angesehen, und d a s 
selbe vielmehr stets von dem löblichen LaudesauSschusse 
selbst vor den Landtag gebracht wurde, eben so kann m an  
in der Anweisung der in Folge der neuen politischen O r -  
ganisirung geänderten G ehalte  keinen Gegenstand einer 
R eg ie rungsvorlage  erblicken.

W a s  n u n  die gewünschte M o t iv i ru n g  anbelangt, a u s  
welchem gesetzlichen T ite l  diese Landes-Kommission die B e 
zahlung der erhöhten G ehalte  vom G rundentlastungssonde 
beanspruchen zu können g lau b t ,  so beehrt m an  sich vor 
Allem d a rau f  hinzudeuten, daß die Regiekosten der G ru n d 
lastenablösung und R egul i rung  in Gemäßheit  des kaiserl. 
P a te n t e s  vom 5. J u l i  18 53  von jedem K ronlande zu 
tragen sind, und daß aus G ru n d  dieser gesetzlichen Bestim
m ung die G ehalte  aller jener B e a m t e n , bezüglich deren 
es  sich jetzt um  die Flüssigmachung erhöhter G ehalte  h an 
delt, b isher a u s  dem Entlas tungsfonde auöbezahlt wurden.

A n  dem gesetzlichen Grundsätze, daß die Regiekosten 
a n s  dem Landes-, respektive Entlastungsfonde, zu tragen 
sind, konnte selbstverständlich dadurch nichts geändert w er
den, daß S e .  k. k. Apost. M a jes tä t  die S te l lu n g  der po
litischen B eam ten  bei der neuen O rg an is iru ng  überhaupt 
zu verbessern geruht haben.

D ie  gefertigte Landes-Kommission hä lt  sich nicht für 
berufen, die übrigens nahe liegenden G rü n de  fü r  die V e r 
besserung der S te l lu n g  der politischen B eam ten  in den 
K re is  ihrer E rör te rung  zu ziehen, wohl aber g laubt sie 
hervorheben zu sollen, daß, sobald den politischen B eam ten  
überhaup t  eine bessere S te l lu n g  eingeräum t wurde, die im 
Entlastungsgeschäfte verwendeten B eam ten  von dieser B e 
günstigung füglich nicht ausgeschlossen werden konnten. A b
gesehen d avo n ,  daß m an  diesen B eam ten  nicht zumuthen 
kann, während ihrer V erw endung  in einer Landesangele
genheit immer in derselben Dienststellung zu bleiben, so 
w ä re  eine Uebergehung derselben bei der neuen O r g a n i 
sirung mit den Grundsätzen der Gerechtigkeit jedenfalls 
und um so mehr unvereinbar gewesen, a l s  die n u r  mit 
Rücksicht au f  ihre besondere Befäh igung  zur D urchführung  
der G rundlastcnablösung berufenen B eam ten  in der thätigcn 
V erw endung  bei einem so schwierigen und mühevollen G e 
schäfte mit vollem G runde  ein besonderes Verdienst und 
einen Anspruch au f  v o r z u g s w e i s e  Berücksichtigung fin
den mußten.

D e r  löbliche Landesausschuß dürfte gleich dem Land
tage  in der günstigen B e h a n d lu n g ,  welche den im E n t 
lastungsgeschäfte verwendeten B eam ten  bei der neuen po
litischen O rg a n is iru n g  zu T heil  geworden ist, n u r  einen 
B e w e is  dafür erblicken, welchen hohen W e r th  die Regie
ru n g  au f  die unbeirrte  Abwicklung der fü r die Landes
kultur so wichtigen G rundlastcnablösnngs - O pe ra t io n  legt, 
und es läßt sich unmöglich annehm en , daß cs im S in n e  
der Landesvertre tung  liegen könnte gerade diejenigen fass. 
B eam ten ,  welche vorzugsweise und allein ganz im I n 
teresse einer Landessache thätig  sind und ihr am nächsten 
stehen, in ihren Bezügen deshalb verkürzen zu wollen, weil 
sie bei der neuen O rgan is irung  in verdienter W ü rd ig u n g  
ihrer Leistungen eine bessere S te l lu n g  erlangt h a b e n ; —  
es l ä ß t  sich dies um so weniger annehmen, a l s  die S c hw ie 
rigkeit und Wichtigkeit des G rundlastenablösungs - und
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RegulirungsgeschästeS und die Nothwendigkeit, die in die
sem Geschäfte thätigen B eam ten  unabhängig  zu stellen, 
von S e i t e  der Landesvertretung bei mehreren Anlässen 
anerkannt worden ist.

D e r  löbliche Landesausschuß dürfte ferner eben so 
wenig, a l s  die LandeSvertrctung von der Ansicht ausgchcn, 
daß zur V erw endung im Grundlastengeschäfte stets n u r  
solche B eam ten  herangezogen werden sollen, welche eben 
in den bisher bestandenen p rälim inir ten  G ehaltss tufen  stehen, 
denn abgesehen davon, daß die D urchführung einer solchen 
M a ß reg e l  derzeit ganz unmöglich w ä re ,  so w äre  dieselbe 
der Abwicklung des Geschäftes zu jeder Zeit  höchst ab
träglich gewesen, weil sie einen steten Wechsel in der P e r 
son der B eam ten  nach sich gezogen hätte.

D a ß  jedoch ein Wechsel in der P e rso n  der B eam ten  
n irgends so störend au f  den Geschäftsfortgang einwirkt, 
a l s  bei der G rund las ten -A gende , hat die E r fah ru n g  be
reits hinlänglich gezeigt und wird auch leicht begreiflich, 
wenn m an die N a tu r  deS Geschäftes, den jetzigen weit 
vorgerückten S tan d p un k t  desselben, dann die eben d a ra u s  
entspringende Schwierigkeit der Jn fo rm iru n g  und O rien -  
t irung, die zumeist durch eine genaue Kenntn iß  der ört
lichen Verhältnisse bedingt ist, so wie den Zusam menhang, 
in welchem die vielen au f  einem und demselben G ru n d -  
komplerc Bezug nehmenden V erhandlungen unter einander 
stehen, inö Auge faßt.

D ie  gefertigte Landeö-Kommission g laub t  n u r  im I n 
teresse deS Dienstes und im Interesse des Landes- und 
E ntlas tnngsfündeö zu handeln, wenn sie gegen jeden V e r 
such einer Verkümmerung der Bezüge des E n t la s tu n g s-  
B eam ten  spricht, denn n i c h t  in der Z i f f e r  der Bezüge, 
sondern in der T ü c h t i g k e i t  und F ä h i g k e i t  der B e 
a m t e n ,  in dem aufopfernden E i f e r  derselben, in der 
G r ü n d l i c h k e i t  d e r  G e s c h ä s t s b e h a n d l u n g  und in 
der möglichsten r a s c h e n  A b w i c k l u n g  dcS Geschäftes 
ist die e i g e n t l i c h e  und vorzüglichste Q . u c l  l e  von E r 
s p a r u n g e n  f ü r  d a S  L a n d  zu suchen.

S i e  g laubt in dieser Beziehung nicht einmal bezüg
lich der Ziffer der Funktionszulage deS BczirkS-KommiffärS 
D ra lk a  per 4 0 0  fl. eine A usn ah m e  machen zu sollen, ob
wohl sie anerkennen muß, daß sie für diesen B eam ten  ge
genüber den Bezirks-Kommissären H oöevar  und Machkot, 
welche n u r  eine Funktionszulage per 3 0 0  fl. genießen, die 
höhere Funktionszulage per 4 0 0  fl., zum Theile  auch w e
gen seines bisherigen kleineren G eha l te s  beantrag t  hat 
und d i e s e r  G ru n d  nunm ehr entfallen ist. S i e  glaubt 
eine Reduktion dieser höheren Funktionszulage nicht beantra 
gen zu sollen, weil denn doch die besondere Schwierigkeit Des 
Geschäftes in Oberkrain  einige Berücksichtigung verdienen 
dürfte, und Funktionszulagcn übera l l ,  wo sic bewilliget 
werden, vorzugsweise nach der Geschäftsaufgabe bemessen 
zu werden pflegen.

Ucbrigens dürfte wohl auch die besondere Verdienst
lichkeit aller jener B eam ten , für welche jetzt ein höherer 
B e t ra g  flüssig zu machen wäre, nicht ohne Berücksichtigung 
bleiben. W a ö  zunächst den R eg ierungöra th  D r .  Schöpp l  
anbelangt,  so hat derselbe, ganz abgesehen von den V e r 
diensten, die sich derselbe bei der D urchführung  der U rba-  
r ia l -  und Zehententlastung um  d a s  Land erworben hat, 
die Agende der Grundlastenablösung und R egulirung  zu
gleich mit jener der bestandenen G runden tlastungöfonds-D irec- 
tion bis zur zweiten H ä lf te  des J a h r e s  1 8 59 ,  d. i. b is  
zu einer Zeit  ganz allein geführt, wo in allen benachbar
ten K ron ländern  für die Grundlasten-Agende allein schon 
längst mehrere B eam ten  bestellt w aren . Se lbst  jetzt und seit 
dem vorgedachten Zeitpunkte w a r  die Anzahl der a u s  dem
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Entlastungsfonde salarir ten  B eam ten  in K ra in  stclS eine 
kleinere a l s  in den benachbarten Kronländern , ungeachtet 
die Geschäftsaufgabe hierlandS unstreitig eine größere w ar, 
w a s  klar für Fleiß und Eifer der B eam ten  spricht, welche 
auch von S e i t e  deS hohen M in is te r ium s bereits seine A n 
erkennung gefunden hat. Auch die Bezirks-Kommissäre D r .  
Viditz, H oüevar,  Machkot und D ra lk a  haben bisher die 
ersprießlichste V erw endung an  den T a g  gelegt und die ge
fertigte Landes-Kommission kann ihnen insbesondere das  
Zeugniß nicht versagen, daß dieselben bei der Zusam men
stellung ihrer Reise- und Geschäftspläne den Kostenpunkt 
und die nothwendigen Ersparungsrücksichten nie a u s  den 
A ugen lassen, und daß die Landes-Kommission bei ihnen 
noch nicht — wie bei Anderen •—  in die Lage gekommen 
ist, in Betreff der Kostenaufrechnungen Ausstellungen oder 
Reduktionen eintreteu lassen zu müssen.

M i t  Rücksicht au f  das  Gesagte dürfte der B e t ra g  
per 1 9 0 0  fl., welcher in Folge der fraglichen G e h a l t se r 
höhungen in P rä l im in a re  der Gruudlastenablösung und 
R cguliruug  im Z uw achs käme, welcher sich jedoch für 
das  laufende J a h r  mit Bedachtnahme d a ra u f ,  daß die 
neuen Gehalte  erst vom 1. A pril  an  lausen a u f  14 25  fl. 
reduzirt , —  gegenüber den In te res sen , welche von der 
thunlichst schnellen Abwicklung der G rundentlastung a b 
hängig sind, kaum schwer in die Wagschale fallen. ES  
kann unmöglich verkannt w erd en , daß in der den B e a m 
ten zu T heil  gewordenen besseren S te l lu n g  und iu einem 
Beschlüsse der L andesvertre tnng , welchem irgend eine V e r 
kümmerung dieser S te l lu n g  ferne l ieg t,  ein mächtiger 
S p o r n  zu weiterer ausdauernder Thätigkeit nnd unver
drossenen Diensteifer und sofort auch zur Beschleunigung 
des Geschäftes läge ,  w ährend ein gegentheiliger Beschluß 
wohl n u r  einen entmuthigenden —  dem Geschäftsfort- 
gange n ach te i l igen  Einfluß äußern  könnte.

E ben  so dürfte kaum verkannt w e rd en , daß die gefer
tigte Landeskommission unablässig bemüht w ar,  E r s p a ru n 
gen zu erzielen, ungeachtet durch die in dieser Richtung 
getroffenen V erfügungen  ihre Geschäftölast erhöht wurde,

All Nr. 1319. 5 1  I I  Ö

über die Gehalte und Funktionszulagen der nachbenannten f. f. Bear

—  daß sie insbesondere im verflossenen J a h r e  nach ihrer 
Berechnung weit mehr a l s  3 0 0 0  fl. thatfächlich erspart 
h a t ,  und daß daher, wenn ihr fortgesetztes S t r e b e n  nach 
Ersparungen  auch im laufenden J a h r e  von einem ä h n 
lichen Erfolge gekrönt w i rd , der M ehrbe trag  pr. 1 4 2 5  fl., 
um dessen nachträgliche P rä l im in i ru n g  es sich handelt, an 
dem ohnehin schon präliminirtcn  Gesammtersordernisse für 
daS J a h r  1867  reel nichts ändern und eben n u r  dazu 
dienen w ürde ,  daS P rä l im in a re  formell zu vervollstän
digen, nachdem die sehr beengte Dienstesinstruetiou deS 
löblichen LaiidesausschusieS die Verwendung des aus E iner  
R ubrik  ersparten B e tra g e s  für eine andere Rubrik  nicht 
gestattet.

I n  E rw ä g u n g  alles dessen dürfte sich Der löbliche 
LandeSansfchuß bewogen finden, die nachträgliche E in 
stellung des in Rücksicht der G ehaltserhöhungen für den 
R eg ien m gS ra th  D r .  A nton  S c h ö p p l , dann die BezirkS- 
kommissäre D r .  K ar l  Viditz, R a im u n d  H o ö e v a r ,  J o h a n n  
Machkot und Jose f  D ra lka  nothwendigen B eirageS  in 
daS P rä l im in a re  der Grundentlastung  für das  laufende 
J a h r  per 14 25  fl. bei dem hohen Landtage zu befürwor
ten und sofort die in den hierämtlicken R oten  vom 4. 
und 12. M ä rz  l. I . ,  Z .  5 5 9  und 491 ,  angegebenen G e 
halte gefällig flüssig zn machen, wobei noch bemerkt wird, 
daß die LandeSkommission thunlichst bemüht sein wird, 
dieses M ehrerforberniß  durch Ersparungen  in anderen 
P rä l im in a r ö  - Rubriken auSzugleichen". S o  weit geht 
die R o te  der GruudeiillastungSkommission.

D e r  beiliegende A u sw e is  gibt eine Uebersicht der 
gegenwärtigen G ehalte  und F unktionszu lagen , so wie die 
bevorstehenden E rh ö h u n g e n , nnd es wird  sonach der A n 
trag gestellt:

D e r  hohe Landtag geruhe:
Z u r  P r ü f u n g  und Antragstellnng des vorliegenden 

Gegenstandes ein Eontite  von 7 M itgliedern anS dem 
ganzen H ause zu erwähle».

V o m  k r a i n i s c h e n  L a n d e S a u S s c h u f f e .
Laibach am 4. April 1867. 

i* c  i  «s
n der krain. GrundlastenablSsungS- und Regulirungs-Kommissionen.

P°st-
Nr.

N a m e
und Dienst-Charakter des betreffenden 

Beamten

Bisheriger
Gehalt

Funktions-
Zulage

G ehalts- 
Erhöhung 
pro 1 8 6 7

Zusammen
Ä n m rr k u n g .

fl. kr. fl. kr- fl. kr. fl. kr.

1 D r .  A n to n  S c h ö p p l ,  k. f. Regie- 
r u u g s r a t h ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16 80 — 525 — 6 1 5 — 2 8 2 0 —

2 D r.  K a r l  V id i tz ,  k. k. BezirkS- 
kommissär . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8 4 0 — 8 4 0 — 45 — 1725 —

3 R a im u n d  H oC evar ,  k. k. B ezirks- 
kommissär . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7 3 5 — 3 0 0 — 123 75 11 58 75

4 J o h a n n  M a c h k o t ,  k. k. BezirkS- 
kommissär ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 525 — 300 — 281 25 1106 25

5 J o s e f  D r a l k a ,  k. k. Bezirkskom
missär .................... « . . . 4 2 0 — 4 0 0 — 3 6 0 — 1180 —

S u m m a  . . . 4 2 0 0 — 2 3 6 5 — 1425 — 7 9 9 0 —

3 *
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A n  diesen A n trag  des Landesausschusses erlaube ich 
m ir a u s  Rücksicht au f  den Beschluß des hohen HauseS 
und den gerechtfertigten W un sch , die jetzige L an d tag s
session ehestens zu Ende zu fü h re n , einen Ä bänderungs-  
a n t r a g  für meine P e rso n  zu stellen. D a S  h. H a u S  dürfte 
kaum verkennen, daß der H. Landtag  nicht wird  um hin  
können , diese von S r .  M a jes tä t  den betreffenden k. k. B e 
am ten  bewilligten höheren B e träg e  a u s  dem G ru n den t la -  
stungSfonde anzuweisen, darüber dürfte ein Zweifel wohl 
nicht bestehen; eö könnte sich n u r  um  die F rag e  handeln, 
ob auch die Funktionszulagen in dem bisherigen A u s 
maße beizubehalten w ären .  D a  aber die W a h l  eines Co- 
m ite’8 und die Berichterstattung eines solchen C om ite 's  
mehrere T a g e  in Anspruch nehmen m ü ß te , so könnte es 
leicht geschehen, daß die Mehrkosten für die länger  dauernde 
Landtagssession mehr be tragen , a l s  die D iffe renz , welche 
a u s  dem Grundentlastungöfonde gezahlt w i rd ,  w enn auch 
die Funktionszulagen  in demselben M a ß e  entrichtet werden. 
I c h  erlaube mir daher den A n tra g  zu stellen, der hohe 
Landtag  wolle beschließen, die erw ähn ten  G eha l tse rh ö h un 
gen sind den im Berichte genannten  B eam ten  fü r  daö 
J a h r  18 67  auszubezahlen. E i n  V orbeha lt  bezüglich der 
Funktionszulagen ist nicht n o th w e n d ig , da dieselben ohne
hin bei der Festsetzung des nächsten P rä l im in a r e s  vom 
hohen H ause  mvdifizirt werden können.

Prvosednik:

D a  der H e r r  Abg. Costa diesen A n trag  im eige
nen N am en  gestellt h a t ,  so muß ich zuerst die U nter
stützungsfrage stellen und bitte jene H erren ,  welche densel
ben unterstützen, sich zu erheben. (N c k o lik o  gosp od o v  
v s tane .)  E r  ist hinlänglich unterstützt. Wünscht Je m a n d  
der H e rren  daö W o r t ?  (N o b e ilen  se  ne  o g las i . )  W enn  
N iem and der H erren  daS W o r t  e rg re i f t , so bitte ich den 
H e r r n  Evsta seinen A ntrag  nochmals vorzutragen.

Poroccvalec posl. dr. Costa:

D e r  A n trag  l a u t e t :
D e r  hohe Landtag wolle die Anweisung der erhöh

ten G ehalle  der genannten k. k. B e a m te n  der G ru n d -  
lastenablösungs- und RegulirungSkommission a u s  dem 
G runden tlastungsfonde  fü r  Vas J a h r  18 67  genehmigen.

Prvosednik:

W e n n  Niem and daS W o r t  wünscht, so bringe ich 
diesen A n trag  zur Abstimmung und bitte jene H e r r e n , 
welche mit demselben einverstanden sind, sich zu erheben. 
(V eö ina  v s ta n e . )  D e r  A n trag  ist angenommen.

E S  ist somit auch die heutige T a g e so rd n u n g  erschöpft 
( G l a s o v i : Schluß  der S i tzu n g! ) ,  und cs wird  der Schluß  
der S itzung  beantragt.

pU ve  u ra d n i k o i  p r i  zemljiüne j o d v e i i  u p o t re b l j i v a n ih ,

Poslanec pl. Langer:
I c h  hätte n u r  noch eine N ote  der Landesregierung, 

m it welcher lau t  Allerhöchster Entschließung die W a h l  
des verstärkten LandeSausschnsses für ungiltig erklärt und 
außer Wirksamkeit gesetzt w i rd ,  zur K enntn iß  deS hohen 
H aus es  zu bringen.

Prvosednik:
I c h  bitte den W o r t la u t  dieser Note  bekannt geben 

zu wollen.
Poslanec pl. Langer ( b e r e ) :

„ I n  Folge der Allerhöchsten Entschließung vom
29. M ä rz  l. I .  ist die von dem Landtage au f  G ru n d  der 
88. 5 und 2 0  der DiensteSpragmatik und DicnsteSinstruk- 
tion für die landschaftlichen B eam ten  und D iener  voll
zogene W a h l  einer Verstärkung deS LandeSauSschusseS 
un g i l t ig ,  und hat sofort außer  Wirksamkeit zu t r e t e n , 
weil in der In s t i tu tion  deS verstärkten Landesausschusses 
eine Aenderung der Landesorbnung gelegen und diese 
bisher verfassungsmäßig nicht zu S ta n d e  gekommen ist".

Prvosednik:
Ich  bitte von diesem Erlasse Kenntniß nehmen zu 

wollen. ( K l i c i : S ch luß  der S i t z u n g !)
E s  w ird  S ch lu ß  der S itzung  b e a n t r a g t ...............

Poslanee dr. Costa:
Ich  erlaube m ir zu bemerken, daß bereits früher 

der Beschluß gefaßt worden ist, daß in der heutige» S iz -  
zung noch die W a h l  der Abgeordneten für den R eichs
ra th  und die W a h l  des LandeSausschnsses vorgenommen 
werde. Ic h  erlaube m ir  noch hinzuzufügen, daß der 
Landtag bereits seine Geschäfte vollständig erlediget und 
eine V erlängerung  der D a u e r  der Session in der T h a t  
vollkommen ungerechtfertiget wäre . (K lic i:  E S  ist ja B e 
schluß, daß die Session heute beendiget w i r d !) W e n n  
allenfalls  etliche H erren  au f  die W a h l  nicht vorbereitet 
sein sollten, so sind w ir  ja  bereit,  die S itzung  au f  etliche 
S tu n d e n  zu v e rtagen ,  um dann, aber jedenfalls heute 
noch die nöthigcn W ah len  vorzunehmen. (K l i c i :  D a s  ist 
ja  B esch luß !)

Prvosednik:
Ic h  werde also die S itzung  schließen und die nächste 

a u f  heute Nachmittag 5 U hr anordnen, auS dem G runde , 
damit ich in der Zwischenzeit meinen amtlichen Verpflich
tungen Nachkommen kann. E s  wird also in  der nachmit
tägigen S itzung  die W a h l  der Abgeordneten in den ver
fassungsmäßigen Reichsrath  und die W a h l  des Landes- 
auöschusseS vorgenommen werden. D ie  S i tzung  ist ge
schloffen !

Seja se zvrsi o 10. minuti cez 2. uro.


